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Алексей СТОПИЧЕВ, 
фото автора

В нашу редакцию обратились 
жители хутора Фастов Яков-
левского округа. По их сло-
вам, почти каждую зиму они, а 
также жители хутора Неведо-
мый Колодезь не могут «вы-
браться до цивилизации», так 
как дороги к ним никто не чи-
стит. Чтобы разобраться в си-
туации, мы выехали на место.

Ни пройти ни проехать
Хутора Фастов и Неведомый Колодезь отно-

сятся к Мощёнскому сельскому поселению. Ещё 
в него входят сёла Старая и Новая Глинка, Мо-
щёное и Локня. Хутора находятся примерно на 
расстоянии трёх километров от села Локня. Фас-
тов — на северо-запад, Неведомый Колодезь — 
на юго-запад. В Фастове прописан один человек, 
по факту живут семеро. В Колодезе прописано 
два десятка, но проживает тоже человек семь.

Скажу сразу — проехать ни в тот, ни в другой 
хутор мы не смогли. В Фастов пытались попасть 
вначале со стороны свинокомплекса. Когда уткну-
лись в снежные завалы, развернулись и поехали в 
Локню. Марина Колесникова, которая с 2000 
года живёт в Фастове, выступила нашим гидом:

— На этот хутор ни разу сельсовет не чистил 
дорогу, — уверяет она.

Тропа мужества
В Локне нас встретил муж Марины Колесни-

ковой — Александр Васильевич. Он шёл три ки-
лометра через заснеженное поле из Фастова в 
Локню в магазин за продуктами.

— Эта дорога занимает у нас часа полтора точ-
но. Приходится продираться через сугробы, ко-
торые часто выше колена. Но проблема даже не 
в этом. Мы отрезаны от всего. И не дай бог что 
случись — к нам не доедет никто. Ни скорая по-
мощь, ни пожарные. Мы ещё можем выйти, но у 
нас семь человек проживает. И среди них бабуш-
ка, которой 92 года. Она любит и в магазин вые-
хать, и ещё куда-то, но по таким сугробам даже 
на «Ниве» не проедешь. Раньше мы договарива-
лись с трактористами, платили за солярку и нам 
прочищали дорогу. Сейчас и этой возможности 

нету, — посетовал он.
Дорога на Неведомый Ко-

лодезь тоже заметена. В сугро-
бах еле заметна цепочка следов, 
уходящая в поле.

— Это из хутора во вторник, наверное, за хле-
бом выходили. У нас во вторник хлебный день. 
В Локню хлеб заносят, — говорит Марина Алек-
сандровна. 

Супруги выходят на край села, и Марина Ко-
лесникова меняет туфли на сапоги:

— Обычная обувь в сугробах останется. Сапо-
ги не сильно спасают, туда снега много набива-
ется. Но они хоть на ноге останутся.

— Вы дорогой жизни дорогу эту не на-
зываете? — спрашиваю у семейной пары, на-
блюдая сугробы до горизонта.

— Нет, — смеётся Александр Васильевич. — 
Мы её зовём тропой мужества.

Проблема есть — техники нет
Глава администрации Мощёнского сельского 

поселения Лариса Фурсова о проблеме знает, 
но решить её не в состоянии.

— Когда Герцевский свинокомплекс чистят, я 
их прошу, и они очищают дорогу на Фастовку. 
И на Неведомку, бывает, прочищают. Но дела-
ют это только по мере возможности. Обычным 
трактором не всегда можно почистить там. Ну-
жен большой трактор или грейдер. А у нас да-
же обычного трактора нет. В районе один грей-
дер, и он постоянно завален работой. Чистит в 
первую очередь пункты с большим количест-
вом населения. А в Фастовке один человек все-
го прописан, хотя живёт больше людей. В Не-
ведомом Колодезе прописано два десятка чело-
век, но по факту живёт вдвое меньше. И то, что 
проблема есть, я знаю. Но техники у нас нет. Да-
же четыре села мы прочищаем с большим тру-
дом и не сразу.

С жителями двух яковлевских хуторов мы 
встречались ещё перед новогодними праздни-
ками. Впрочем, через три недели тема актуаль-
ности не утратила: подъезды к Фастову и Неве-
домому Колодезю по-прежнему засыпаны сне-
гом. Судя по всему — уже до весны. 

  СИТУАЦИЯ

Неведомый в снегу

Наталия КОЗЛОВА, 
фото автора

В VI состав Общественной па-
латы, который будет рабо-
тать ближайшие три года, во-
шли 45 человек. По 15 канди-
датов делегировали губерна-
тор, областная Дума и общест-
венные объединения региона.

Председателя Общественной 
палаты трёх прошлых созывов 
Александра Ахтырского общест-
венники хотели видеть вновь на 
этом посту, однако он отказался:

— Спасибо за предложение, за 
оценку моей работы, но я прошу 
поддержать кандидатуру Сергея 
Курганского. Я бы хотел сосредо-
точиться на общественных проек-
тах, готов работать в любой ко-
миссии палаты в должности ря-
дового.

Кандидатуру ректора Белго-
родского государственного ин-
ститута искусств и культуры под-
держали единогласно.

— Я благодарю за доверие. Рас-
сматриваю это как большую честь, 
привилегию и ответственность, — 
признался Курганский. — Недавно 
мы отпраздновали 65-летие обла-
сти, и многие задавались вопро-
сом, почему наш регион по цело-
му ряду показателей идёт не в но-
гу со всей страной, а на шаг впере-
ди. Потому что властные структу-
ры области всегда работали в со-
дружестве с общественными объ-
единениями. Мы справимся с те-
ми задачами, которые стоят пе-
ред нами.

Заместителем председате-
ля вновь стал член Союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Василий Золотухин, а секре-
тарём — зампред областного ко-
митета Горно-металлургического 

профсоюза Андрей Никитский. Он 
же возглавил комиссию по регла-
менту, этике и работе обществен-
ных приёмных.

Комиссию по экономическому 
развитию, поддержке предпри-
нимательства и жилищно-ком-
мунальному хозяйству возгла-
вил гендиректор компании «Бел-
городский кинопоказ» Денис За-
гребайлов.

Главой комиссии по здравоох-
ранению, социальной и демогра-
фической политике назначили чле-
на Ассоциации врачей Белгород-
ской области Игоря Коваленко.

Курировать образование, куль-
туру и молодёжную политику 
продолжит директор Белгород-
ской филармонии Светлана Бо-
руха, а духовно-нравственное и 
физическое воспитание — прото-
иерей Олег Кобец.

Комиссию по развитию гра-
жданского общества, соблюде-
нию законности, правам челове-
ка и противодействию корруп-
ции возглавил юрист Михаил Ба-
жинов, по информационной по-
литике и развитию массовых ком-
муникаций — гендиректор Изда-
тельского дома «Мир Белогорья» 
Олег Шевцов. Глава реготделения 
Российского фонда мира Влади-
мир Носов будет курировать де-
ла ветеранов и инвалидов.

— Сегодня в палату входят са-
мые яркие, интересные предста-
вители общественности. Это тот 
орган, который активно занимает-
ся общественной и юридической 
экспертизой, активнейшим обра-
зом взаимодействует с исполни-
тельной и представительной влас-
тью, — отметила первый зампред-
седателя облдумы Наталия Полу-
янова. — Впереди много работы. 
Мы готовы также плодотворно и 
качественно сотрудничать.

  СОБЫТИЕ

Самые яркие

ПОДАРОК СЕЛЯНАМ
БЛАГОУСТРОЙСТВО. 

Успенский дом культуры в Во-
локоновском районе откры-
ли после капремонта. Работы 
шли с октября и завершились 
перед новым годом. Деревян-
ный пол заменили на бетонный 
и кафельный, постелили лино-
леум, вставили пластиковые 
окна, заменили входные и меж-
комнатные двери. А ещё отре-
монтировали санузел, систе-
му отопления, утеплили пото-
лок, шифер на крыше заменили 
на проф лист, обновили сцену и 
актовый зал на 78 мест. Допол-
нительно закупили аппаратуру: 
ноутбук, два динамика, четыре 
микрофона, цветовую установ-
ку, микшерный пульт. По сло-
вам директора Аллы Мамоно-
вой, в ремонте помогали селя-
не, они выносили строитель-
ный мусор. В учреждении рабо-
тают 19 кружков, в которых за-
нимается 251 человек. 

СОРЕВНОВАНИЯ 
БУДУЩЕГО

ФЕСТИВАЛЬ. В Новом Оско-
ле прошёл III межрайонный 
фестиваль технического твор-
чества и 3D-моделирования. 
В нём поучаствовали 600 ра-
кето- и автомоделистов, юных 
конструкторов и любителей 
робототехники из 17 районов 
и округов области. Конкур-
сы проходили на 11 площадках. 
Школьники соревновались в 
запуске модели самолёта с ис-
пользованием компьютерного 
симулятора, вождении модели 
автомобиля на время по трас-
се слалома, а также в изготов-
лении модели ракеты и её запу-
ске на продолжительность по-
лёта. Младшие школьники де-
монстрировали умения в рабо-
те с 3D-ручкой, позволяющей 
создавать трёхмерные объекты 
из пластика. 

НЕ ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА
ПРОЕКТ. В Красногвардей-

ском районе создали элек-
тронную книгу о природе. 
С ней можно ознакомиться на 
сайте Централизованной би-
блиотечной системы района. 
В разработку ресурса вовлекли 
специалистов разных структур: 
экологов, учителей, специали-
стов культуры, администрацию 
муниципалитета. Материалы 
электронной книги будут по-
лезны всем, кто занимается на-
учно-просветительской, обра-
зовательной и природоохран-
ной деятельностью. Ресурсом 
уже воспользовались около се-
ми тысяч пользователей.

  ОБЛАСТЬ

Самое трагичное в любой смерти, особенно безвременной и 
непредвиденной, — необратимость. Ещё секунду назад всё бы-
ло, а сейчас ничего нельзя исправить. Никогда, никому.

Страшная авария, которая случилась 15 января в Воронеж-
ской области, отозвалась эхом по всей стране. Семеро из вось-
мерых погибших — белгородцы. Для них обычный зимний 
день — такой же, как многие другие, — стал днём необрати-
мости. Точкой невозврата.

Вся область скорбит по безвременно и мученически ушед-
шим из жизни людям. Большое несчастье в Старом Осколе и 
на ОЭМК, где потеряли двух своих лучших товарищей, скор-
бят о земляках в Белгороде, Губкине, Новом Осколе, селе Бо-
городском.

Все погибшие 15 января на трассе Курск — Борисоглебск 
были мужчинами. Взрослыми, состоявшимися, самому моло-
дому — 27 лет, остальным — от 30 до 60. Они были деятель-
ными, полными сил, планов, надежд. Каждый из них куда-то 
спешил по этой заснеженной дороге. Каждого ценили и ува-
жали на работе, любили и ждали дома. Сегодня в их домах го-
ре. Как выразить сочувствие всем родным и близким, которые 
осиротели — мгновенно и безвозвратно?

К несчастью, это не единственная трагедия, случившаяся в 
этот день. На трассе М-2 в Ивнянском районе столкнулись лег-
ковушка и «Газель» — двое погибли на месте, 12 пострадали, 
семерых отвезли в больницу. Опять дорога — и опять потерян-
ные человеческие жизни.

Случившееся — горький повод задуматься, насколько хруп-
ка наша благополучная и обыденная действительность. Осоз-
нать, что единственная дарованная свыше ценность, которая 
есть у каждого из нас, — это жизнь. Она даётся один раз, без 
условий, авансов и пересдачи. Никакие победы в гонке с судь-
бой, окружающими или самим собой не смогут её вернуть в 
случае утраты.

Принято говорить, что время лечит, а человек живёт, пока 
мы его помним. Да, наверное, это так. Но никакая память, да-
же самая добрая, не заменит человека его родителям, люби-
мым, детям, друзьям. Давайте помнить об этом. Давайте каж-
дый день, каждую минуту беречь себя. Друг друга. Всех, кого 
мы любим и кем дорожим.

Ярослав МАКАРОВ

  ТРАГЕДИЯ

Белгородцы скорбят о погибших 
в авариях под Воронежем и Ивней

 Снегоубо-
рочная тех-
ника в районе 
работает, но 
до Фастова и 
Колодезя не 
доезжает

Чтобы идти 
по целине, 

приходится 
хуторянам пе-
реобуваться 

Так, с сумками 
через плечо, 

жители Фас-
това возвра-

щаются из 
магазина 

«Мир Белогорья» покажет 
в телеэфире первый в этом го-
ду домашний матч белгород-
ских «львов». 22 января ВК 
«Белогорье» встретится на сво-
ей площадке с уфимским «Ура-
лом», который в 11-м туре супер-
лиги клуб обыграл в гостях — 
в четвёртый раз подряд. У белго-
родцев есть шанс продлить по-
бедную серию. Болейте за на-
ших спортсменов на трибунах 
ЦД «Космос» и смотрите оче-
редной тур чемпионата России 
по волейболу среди мужских 
команд во вторник, 22 января, в 
22.00 на первом областном: на 
21-й кнопке всех кабельных опе-
раторов региона, в режиме стри-
ма — на сайте mirbelogorya.ru и 
«Яндекс — ТВ-онлайн», а также 
в спутниковых пакетах «Трико-
лор» и «Телекарта».

ОБЫЧНАЯ ОБУВЬ В СУГРОБАХ ОСТАНЕТ-

СЯ. САПОГИ НЕ СИЛЬНО СПАСАЮТ.
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  ОБЪЯВЛЕНИЯ

Нелля КАЛИЕВА

Под завязку набитый «Марко Поло» подъез-
жает к остановке. Пассажиры проталкивают-
ся к выходу, протягивают водителю деньги.

— Все вышли? — спрашивает он и открыва-
ет заднюю дверь.

Через неё моментально выскакивают и стре-
мительно направляются прочь парень с девуш-
кой. Реакция водителя такая же стремительная: 
выпрыгивает из кабины и бежит догонять. И, что 
интересно, догоняет, останавливает. Пассажирам 
в салоне не слышно, о чём они разговаривают, но 
и без слов всё понятно. Так и не получив с них 
оплаты, водитель возвращается на рабочее ме-
сто. Автобус движется дальше.

Мнения разделились
Я пользуюсь общественным транспортом ми-

нимум дважды в день. Не могу сказать, что очень 
часто вижу ситуации, когда пассажир не платит 
за проезд (льготников в расчёт 
не беру), но случается. А как 
оценивают ситуацию сами во-
дители? Поспрашиваю наугад, 
обещая не называть их имена и 
номера маршрутов:

— Бывает часто, — нехотя 
отвечает один водитель. — Ни-
чего не делаю, еду дальше.

— Не так чтобы часто, но бывает, — говорит 
другой.

Третий водитель более разговорчив:
— Каждый день по 10 раз минимум — и дети, 

и взрослые. Не только через задние двери выска-
кивают, но и через передние, даже спасибо не го-
ворят. Никто не бегает за ними. 

— Как думаете, почему так происходит? — 
допытываюсь.

— Да потому что до нищеты доведены люди. 
Ну подростки — да, балуются. А пожилые — 
просто денег нет.

— Ну это ж ваш заработок?
— А что делать, я их понимаю прекрасно. Они 

не виноваты ни в чём. Вам надо неделю поездить 
в автобусе, тогда вы всё поймёте.

— А как бороться с безбилетниками?
— Лучше боритесь, чтобы людям платили 

нормальную зарплату. Вот я сегодня 500 ру-
блей заработаю (выходной праздничный день. — 
Прим. авт.). Я ж на плане сижу, мне зарплату 
никто не платит. Я в 4 утра выезжаю и в 12 ночи 
заезжаю. Сейчас везде так. Больше двух тысяч 
за смену никто не зарабатывает. Вот 3 тысячи я 
заработал за четыре дня, выходит в день по 800 
рублей. Отпускные, больничный никто не пла-
тит. Вот с чем надо разбираться! А вы — «бабуш-
ки выскакивают»... Да пусть они выскакивают!

Немного истории
В былые времена любителей проехать бес-

платно (в любом наземном виде транспорта) 
называли зайцами. В советских автобусах висе-
ли агитки: «Бывают зайцы серые, бывают зайцы 
белые. А ты какого цвета, товарищ без билета?» 

Старшее поколение помнит компостеры-дыро-
колы («крокодилы») в автобусах и троллейбусах — 
примечательно, что отпечаток они оставляли раз-
ный. Поэтому по одному билетику в разных ав-
тобусах было не проехать. Зато на помощь порой 
приходила взаимовыручка: выходившие из авто-
буса пассажиры отдавали свои билеты входившим. 
Некоторые смышлёные граждане на оборотной 
стороне билета меленько записывали бортовой но-
мер транспортного средства и использовали на од-
ном и том же маршруте неоднократно. Кто-то пы-
тался разглаживать утюгом прокомпостированные 
билеты. А если уж совсем с фантазией было туго, 

заяц просто не платил за проезд — наверное, чу-
дилось ему в этом какое-то лихачество. Или, мо-
жет быть, считал делом чести обмануть государ-
ственную систему? Впрочем, частенько зайцами 
оказывались хронически безденежные студенты.

Контроль на линии
Под трафаретным лозунгом «Совесть — луч-

ший контролёр» в общественном транспорте 
стояли кассы самообилечивания: бросаешь мо-
нетку и отрываешь билетик. Но совесть совес-
тью, а живой контроль на линии работал исправ-
но. Контролёры, как правило, крепкие мужчины 
или женщины, не страдающие субтильностью. 
Вот кого боялись зайцы! 

Поймав безбилетника с поличным, они снача-
ла настоятельно рекомендовали оплатить и про-
езд, и штраф (в советский период, если не оши-
баюсь, штраф составлял 1 рубль при стоимости 
проезда в 5 копеек). А дальше по ситуации — 
если заяц платить отказывался, его высажива-
ли. Могли выписать штраф по адресу — если 

удавалось заглянуть в паспорт 
несознательного гражданина. 
А если тот ещё и дебоширить 
начинал — доходило до мили-
ции. Аргумент «Одну останов-
ку можно проехать бесплатно» 
срабатывал не всегда.

В 90-е ходила байка, что под 
видом конт ролёров некие уш-

лые ребята сшибали себе деньги на опохмел: не 
каждый пассажир спрашивал у них «корочку». 
Альтернативой кассам были кондукторы. Про-
тискиваясь через толпу пассажиров, они гром-
ко предлагали: «Готовим за проезд!» Работа была 
нервная и низкооплачиваемая. Однако лет семь 
назад в белгородских троллейбусах ещё можно 
было получить билет из рук кондуктора.

Но в 1990-е ситуацию коренным образом по-
меняли маршрутки. Там водитель стал сам се-
бе и кондуктор, и контролёр. Муниципальному 
транспорту конкурировать с частниками было 
непросто, потому, видимо, кондукторы и конт-
ролёры попали под сокращение.

Ушло из обихода определение «зайцы». И 
правда: можно ли назвать зайцем бабульку, ко-
торая при входе в автобус просит водителя: «Сы-
нок, подвезёшь одну остановку? Денег у меня 
нет...» Водитель махнёт рукой: мол, подвезу, че-
го с тебя взять... Да и пацанва, выскакивающая из 
троллейбуса, наверняка ведь проверяет себя на 
слабо или экономит деньги, которые дали роди-
тели на проезд. А настоящие, принципиальные 
зайцы — исчезли как вид?

Лучше не знать
«Белкомтранс», отвечая на редакционный за-

прос, официально заявил: случаи, когда пасса-

жир отказывается платить за проезд, практиче-
ски отсутствуют — изредка подростки этим гре-
шат. В «Городском пассажирском транспорте» на 
запрос не ответили.

Однако именно в муниципальном транспорте 
с недавнего времени можно увидеть такое объ-
явление: «Уважаемые пассажиры! На линии ра-
ботает контроль! При оплате проезда требуй-
те у водителя билет! Согласно закону Белгород-
ской области № 91 от 30.06.2016, за безбилетный 
проезд предусмотрен штраф. Проверка билетов 
при выходе».

Попробовала я выполнить это требование, 
обратилась к водителю:

— Скажите, тут написано: «Требуйте би-
лет» — что это значит?

В ответ он с некоторым раздражением достал 
пригоршню билетов и протянул мне:

— Нате.
— Нет, мне не нужно, просто интересно, 

написано ведь...
— Лучше вам этого не знать! — пресёк моё 

любопытство водитель.
А вопросы остались. Например, считаемся 

ли мы все, оплатившие проезд, но не потребо-
вавшие билет, безбилетниками, нарушающими 
этот закон? Штраф за безбилетный проезд пред-
усмотрен небольшой, 100 рублей, но всё-таки... 
Статья 11.18 КоАП РФ грозит этой же суммой 
штрафа, но за безбилетный проезд в междуго-
родних автобусах. Видимо, санкции к безбилет-
никам в общественном транспорте определя-
ют регионы.

И ещё пара риторических вопросов. Выходит, 
ситуация вновь замыкается на водителе, которо-
му нужно принимать оплату за проезд, отсчиты-
вать сдачу, контролировать оплату безналом и 
отрывать билетики... Вернётся ли когда-нибудь 
в нашу жизнь (не только в сферу транспорта) 
контролёр-совесть, начнётся ли обратный отсчёт 
ситуации «обмани ближнего своего»?

 ОБЩЕСТВО

Товарищ без билета
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Автомобильная катастро-
фа 15 января 2019 года унесла 
жизни управляющего директо-
ра Оскольского электрометал-
лургического комбината Алек-
сандра Дмитриевича Тищенко 
и водителя комбината Василия 
Юмашева.

«Это огромная утрата для 
Компании и невосполнимая 
потеря для близких, друзей, 
коллег погибших, — заявил ге-
неральный директор управляю-
щей компании «Металлоинвест» 
Андрей Варичев. — Мы скорбим 
и выражаем искренние соболез-
нования семьям погибших».

Александр Дмитриевич Тищен-
ко родился 15 ноября 1959 года в 
Липецке. В 1982 году он окончил 
Липецкий политехнический инсти-
тут по специальности «обработка 
металлов давлением».

Металлургия была делом 
всей жизни Александра Дмитри-
евича, он посвятил ей почти 40 
лет. В 1980 году начал работать 
на Новолипецком металлурги-
ческом заводе, где прошёл все 
ступени карьерного роста от 
нагревальщика металла до на-
чальника листопрокатного це-
ха № 3. В 2003 году Александр 
Дмитриевич был назначен за-
местителем главного инженера 
ОЭМК по техническому перево-
оружению, с 2009 года по 2011 
год — работал директором по 
инвестициям и развитию ОЭМК. 
С 2011 года был главным инже-
нером ОЭМК. 28 декабря 2018 
года Александр Дмитриевич был 
назначен управляющим дирек-
тором комбината.

За безупречную работу Алек-
сандр Дмитриевич был удостоен 
множества наград и почётных 
званий, в том числе «Почёт-
ный металлург» — в 2001 году, 

«Заслуженный металлург Рос-
сийской Федерации» — в 2010 
году, «Заслуженный работник 
Металлоинвеста» — в 2014 году.

Александр Дмитриевич 
останется в нашей памяти как 
преданный своему делу, высо-
копрофессиональный руково-
дитель, внёсший значительный 
вклад в развитие производства 
на ОЭМК. Он был замечатель-
ным мужем, заботливым отцом, 
верным другом, внимательным 
наставником и отзывчивым кол-
легой.

Василий Юмашев родился 
8 марта 1974 года. Он трудился 
водителем на ОЭМК с 2000 года: 
18 лет безупречной работы. Он 
зарекомендовал себя как надёж-
ный и отзывчивый товарищ, от-
ветственный профессионал. Ва-
силий Юмашев был добрым, бес-
корыстным человеком, верным 
другом и надёжным товарищем. 
У него остались жена и дочь.

Компания «Металлоинвест» 
глубоко скорбит и выражает 
свои соболезнования родным и 
близким Александра Дмитрие-
вича Тищенко и Василия Юма-
шева.

Трагически погибли управляющий директор ОЭМК 
и водитель комбината

В соответствии со статьями 131 и 14.1 Федерального за-
кона от 24 июля 2002 г. «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» Волоскова Наталья Николаевна — 
№ регистрации в государственном реестре лиц, осуществ-
ляющих кадастровую деятельность: 15693, Ассоциация СРО 
«ОПКД», Регистрационный номер в СРО 158 (адрес: 308015, 
г. Белгород, проспект Славы, 110, тел. 32-30-04), как лицо, 
уполномоченное на осуществление кадастровой деятельнос-
ти, по поручению заказчиков: Бабенко В.В., адрес: Белгород-
ская обл., Борисовский район, г. Борисовка, ул. Республи-
канская, д. 191а, номер телефона 8-919-225-9380, извещаю 
участников общей долевой собственности на земельный уча-
сток из земель с/х назначения общей площадью 7170,35 га 
с кадастровым номером 31:14:0000000:91, расположенного: 
Белгородская область, Борисовский район, в границах земель 
колхоза им. Ленина, об ознакомлении с проектом межевания 
трёх земельных участков, выделяемых в счёт земельных до-
лей в праве общей долевой собственности и его согласования.

С проектом межевания трёх земельных участков можно оз-
накомиться у кадастрового инженера: Волоскова Наталья Ни-
колаевна, № регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность: 15693, Ас-
социация СРО «ОПКД», Регистрационный номер в СРО – 
158 (адрес: 308015, г. Белгород, проспект Славы, 110, тел. 
32-30-04. 

Предложения о доработке данного проекта межевания трёх 
земельных участков, а также возражения от участников доле-
вой собственности, предусмотренные пунктом 12 статьи 131 
Федерального закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения», направ-
лять по адресу: 308015, г. Белгород, проспект Славы, 110, ка-
бинет № 1, не позднее 30 дней с даты публикации.

Сведения о раскрытии Акционерным обществом 
«Белгородская сбытовая компания» 

информации в сети Интернет
АО «Белгородэнергосбыт» настоящим сообщает о том, что на 

официальном сайте Общества в сети Интернет http://www.belsbyt.ru 
в разделе «Раскрытие информации субъектом рынков электро-
энергии» представлена следующая информация, подлежащая опу-
бликованию в соответствии со Стандартами раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков (утв. Пост.  Прави-
тельства РФ от 21.01.2004 № 24) за декабрь 2018 г.:

— предельные уровни нерегулируемых цен на электрическую 
энергию (мощность), дифференцированные по ценовым категориям;

— объёмы покупки электрической энергии (мощности) на роз-
ничном рынке электроэнергии;

— часы для расчёта величины мощности, оплачиваемой потре-
бителем на розничном рынке;

— фактический полезный отпуск  электроэнергии и мощности по 
тарифным группам в разрезе территориальных сетевых организа-
ций и по уровням напряжения (с выделением поставки населению);

— почасовые объёмы продажи электроэнергии (мощности), про-
изведённой на квалифицированных генерирующих объектах в це-
лях компенсации потерь электрической энергии.

ВЫКУП АВТО
Требующие срочной продажи. В любом состоянии. Рас-

чёт на месте. 
Тел. 8-980-321-66-66

Врач общей практики, член Российской 
ассоциации когнитивно-поведенческой 
психотерапии Михаил Валуйский счита-
ет, что поведение молодых людей опре-
деляет общество потребителей:

— В советском обществе культивиро-
валась идея равенства, солидарности, 
доброжелательных взаимоотношений 
между людьми. Тогда был уместен прин-
цип «Совесть — лучший контролёр». С 
развалом Союза идея была дискреди-
тирована: честность, совестливость уже 
не являлись залогом жизненного успеха. 

Напротив, совестливые люди не могли 
конкурировать в новых рыночных усло-
виях. На смену равенству пришла идея 
потребительства.

Производитель, чтобы втюхать свой 
товар, внушает человеку: «Купи очеред-
ной айфон ХХХ и почувствуй себя кру-
че других». Так маркетинговый ход фор-
мирует в сознании потребителя ощуще-
ние собственной привилегированности, 
уникальности. О чём говорит это ощу-
щение? «Раз я лучше, круче всех, то не 
должен соблюдать нормы и правила, ко-

торых придерживаются остальные жал-
кие людишки». Ведь есть разные способы 
выделиться: например, нарисовать гени-
альную картину. Но гораздо проще под-
твердить свой статус, нарушив общепри-
нятые нормы: в том числе не заплатить за 
проезд. Причём сейчас такое девиантное 
поведение, обычно характерное для под-
росткового периода, всё чаще встречает-
ся в более старшем возрасте: 20–25 лет. 
Это поколение, в котором каждый счита-
ет себя выше другого. Такая тенденция, я 
считаю, будет только нарастать.

КСТАТИ
Почему безбилетника сравнивают с длинноухим лесным зверем? Ве-

роятно, потому что он так же трусливо трясётся, боится привлечь к себе 
внимание. А может быть, за прыть: ведь первоначально зайцами называ-
ли тех, кто норовил проскочить мимо контролёра на какое-нибудь зре-
лище: в театр например.

Антон Чехов в 1881 году в рассказе «В вагоне» подмечает: «На желез-
ных дорогах зайцами называются гг. пассажиры, затрудняющие разме-
ном денег не кассиров, а кондукторов. Хорошо, читатель, ездить зайцем! 
Зайцам полагается, по нигде ещё не напечатанному тарифу, 75 % уступ-
ки, им не нужно толпиться около кассы, вынимать ежеминутно из карма-
на билет, с ними кондуктора вежливее».

Уже в наше время зайцам посвятил песню музыкант Игорь Корнелюк. 
Помните «Вот билет на балет, на трамвай билета нет»? А в советской ки-
нокомедии «По улицам комод водили» пассажир (эту роль исполнил Вя-
чеслав Тихонов) бесплатно провозил в автобусе комод, в котором сиде-
ли его жена и сынишка.

  МНЕНИЕ

Поколение «каждый лучше другого»

ОБЪЯВЛЕНИЯ 
В «БЕЛГОРОДСКИХ ИЗВЕСТИЯХ» 

ПО ТЕЛЕФОНУ (4722) 32-22-63

 Сейчас води-
тель в авто-
бусе сам себе 
и кондуктор, 
и контролёр. 
Проследить и 
за дорогой, и 
за зайцами не 
всегда получа-
ется

«БЫВАЮТ ЗАЙЦЫ СЕРЫЕ, БЫВАЮТ 

ЗАЙЦЫ БЕЛЫЕ. А ТЫ КАКОГО ЦВЕТА, 

ТОВАРИЩ БЕЗ БИЛЕТА?»



 

БЕЛГОРОДСКИЕ ИЗВЕСТИЯ
№ 006 (4707)
19 января 2019 г.

3

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Специальное приложение областной общественно-политической 

газеты «Белгородские известия»

  ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

В платной стоматологической 
клинике лечила зубы. Положен 
ли мне налоговый вычет?

Ирина, г. Белгород
На вопрос отвечает юрист Алек-

сандр Воробьёв.
Да, п. 3 ст. 219 Налогового кодек-

са РФ закрепляет ваше право на соци-
альный вычет для себя, супруга, детей 
(даже если вы являетесь опекуном) и 
родителей. Правительство установи-
ло перечень медуслуг, для которых 
предусматривается возможность на-
логового вычета. Услуги стоматолога 
и ортодонта в этот перечень входят.

Законодательство разделяет 
стоматологические услуги на обыч-
ные и дорогостоящие. К обычным 
относятся:

— оказание первой медицин-
ской помощи пациентам с острой 
болью;

— плановые осмотры;
— профилактика заболеваний 

полости рта;
— терапевтические услуги;
— пародонтологическая по-

мощь;
— косметическая стоматология;

— установка брекетов;
— реабилитация.
То есть, если вы лечили зуб от 

кариеса, его удалили, вам сделали 
чистку или отбеливание зубов, на-
логовый вычет вы получить впра-
ве. Равно как и потребовать вычет 
за покупку лекарств, необходимых 
в процессе лечения.

К дорогостоящим услугам отно-
сятся стоматологические процеду-
ры, связанные с реплантацией и им-
плантацией протезов, металличе-
ских конструкций, электрокардио-
стимуляторов и электродов, и ре-
конструктивные, пластические и 
реконструктивно-пластические 
операции. Причём отнесение опе-
рации к разряду дорогостоящей не 
зависит от суммы лечения, а уста-
навливается постановлением Пра-
вительства РФ.

Совершеннолетние россияне 
имеют право на вычет при усло-
вии, что они официально трудо-
устроены и с их зарплат вычита-
ется НДФЛ. Но здесь имеется ряд 
ограничений. Увы, но он не рас-
пространяется на пенсионеров, 

безработных и индивидуальных 
предпринимателей на упрощён-
ной системе налогообложения. 
Исключение — работающие пен-
сионеры, для них возможность вы-
чета сохраняется.

Получить этот вычет можно дву-
мя способами: обратившись напря-
мую в налоговую инспекцию или 
через своего работодателя. Для на-
логовой вам понадобятся:

— паспорт;
— справка по форме 2-НДФЛ из 

бухгалтерии по месту работы;
— налоговая декларация за про-

шедший год по форме 3-НДФЛ;
— заявление на вычет по спе-

циальной форме, которую можно 
взять в налоговой;

— копия квитанции, чека об 
оплате стоматологических услуг;

— копия договора на оказание 
услуг;

— копия лицензии стоматологи-
ческой организации, в которой про-
водилась операция (если сведения 
о ней не отражены в договоре);

— справка, подтверждающая 
факт оплаты медицинских услуг, 

которую вам выдадут в самой кли-
нике;

— если вы покупали лекарства 
для операции, то надо приложить 
справку об этом с пометкой «для 
налоговых органов».

Если вы оформляете налоговый 
вычет за родственника, то в инспек-
ции надо показать документы, под-
тверждающие ваше родство.

Рассматривать вопрос могут до 
трёх месяцев, и ещё месяц уйдёт на 
перечисление средств на вашу бан-
ковскую карту, поскольку налич-
ные налоговая не выдаёт. На вашу 
карту или банковский счёт вернёт-
ся 13 % от стоимости лечения зу-
бов. Важно: ежегодный налоговый 
вычет считается от суммы, не пре-
вышающей 120 тыс. рублей. По обы-
чному лечению вы можете полу-
чить назад не больше 15,6 тыс. руб- 
лей. Для дорогостоящего — лими-
та 120 тыс. рублей нет, то есть вер-
хний порог, от которого вы претен-
дуете на вычет в размере 13 %, не 
ограничен.

Второй вариант — оформление 
вычета через работодателя. И в 

этом случае также предстоит ви-
зит в инспекцию и сбор аналогич-
ного пакета документов, за исклю-
чением справки по форме 2-НДФЛ 
и налоговой декларации. В нало-
говой нужно заполнить заявление 
установленной формы. В течение 
30 дней придёт уведомление о воз-
можности получения вычета. Вме-
сте с этим уведомлением идёте в 
свою бухгалтерию на работе и за-
полняете заявление по форме ра-
ботодателя.

Работодатель рассчитает необ-
ходимую сумму, подлежащую вы-
чету, и зачтёт ее в пользу НДФЛ, 
который ежемесячно вычитается 
из вашей зарплаты по ставке 13 %. 
В результате бухгалтерско-финан-
совых манипуляций вы на закон-
ных основаниях будете освобо-
ждены на несколько месяцев от 
уплаты НДФЛ.

Какой из этих способов лучше, 
решать только вам. Также можно 
оформить налоговый вычет через 
МФЦ и портал «Госуслуги». Пакет 
документов при этом собираете в 
полном объёме.

ХОЛОДНАЯ КРОВЬ
По статистике, каждая третья женщина — «мерзлячка». Мужчи-

ны мёрзнут реже — у них более стабильная система терморегуляции.

ВАЖНОЕ ЖЕЛЕЗО
Чувство, что вы постоянно мёрзнете, может вызвать анемия или да-

же незначительное снижение уровня гемоглобина в крови. При этом 
ухудшается транспортировка кислорода по сосудам, нарушается пи-
тание тканей. Восстановить баланс железа в организме помогают та-
кие продукты питания, как мясо, печень и почки, гречка, перловка, рис, 
сухофрукты, яйца, яблоки, рыба, сыр, капуста, укроп.

ВИТАМИНЫ И ПОЛНОТА
Чувство холода может возникать из-за недостатка витаминов  

А и Е — они отвечают за баланс биохимических процессов в печени, 
способствующих обогреву.

Считается, что полным людям всегда жарко. На самом деле жиро-
вые отложения сдавливают сосуды, что приводит к ухудшению кро-
вотока, дальше всё происходит, как в случае с недостатком железа.

ПРОБЛЕМНАЯ ЩИТОВИДКА
Щитовидная железа, несмотря на свои небольшие размеры, выпол-

няет значимую роль — распределяет запасы энергии. Если есть пробле-
мы, то железа работает не в полную силу, обмен веществ замедляет-
ся. Человек чувствует, что мёрзнет изнутри. Понять, что дело именно в 
щитовидке, можно, обратив внимание на ноги — они всегда холодные.

НИЗКОЕ ДАВЛЕНИЕ
Гипотоники также не понаслышке знают об этой проблеме: пони-

женное давление тоже приводит к нарушению кровоснабжения. Со 
всеми вытекающими последствиями.

Во-первых, сосуды могут потерять необходимый тонус, из-за чего 
кровь медленнее по ним бежит. Во-вторых, спазмы: при резком сжатии 
сосудов проблемы с кровоснабжением очень вероятны. В-третьих, на-
рушение работы периферических капилляров, из-за чего кровь не «до-
бегает» до кончиков пальцев.

В любом случае стоит обратиться к врачу, принять курс витаминов, 
увеличить физическую активность и время пребывания на свежем воз-
духе, а также скорректировать питание.

В Египте его почитают как 
«напиток фараонов», в других 
арабских странах считают 
лекарством от всех болезней. 
В мире его называют напитком 
из суданской розы, а нам он 
известен как чай каркаде. 
Изначально его родина —  
Индия, но из-за своих 
полезных свойств напиток 
быстро распространился 
по континентам.

У каркаде ценный состав. Ви-
тамин С придаёт ему кисловатый 
привкус и защищает поклонни-
ков этого чая от простудных и 
вирусных заболеваний. Насы-
щенный красный цвет он име-
ет благодаря антоцианам, кото-
рые снижают уровень плохого 
холестерина в крови человека и 
укреп ляют стенки сосудов. Это 
прекрасный способ нормали-
зовать давление, хотя при дли-
тельном приёме он всё-таки его 
понижает.

Чай нормализует работу же-
лудка и кишечника, улучшает об-
мен веществ, благотворно влияет 
на печень и поджелудочную же-
лезу. Но людям, страдающим по-
вышенной кислотностью желудка, 
язвой, лучше не злоупотреблять 
им. Суданская роза не содержит 
ни грамма жиров, в чае практиче-
ски нет калорий. А ещё этот напи-
ток укрепляет иммунитет и снима-
ет нервное напряжение.

Каркаде не теряет своих 
свойств ни в холодном, ни в го-
рячем виде. Он хорошо утоля-
ет жажду летом и согревает зи-
мой. Употребляют его не только 
внутрь, но и в виде полосканий, 
примочек. Правда, для сохране-
ния зубной эмали лучше пить его 
с помощью соломки.

Сухой чай хранится долго, не 
требуя герметичности. Использо-
ванные после заваривания лепест-
ки можно съедать, а вот завари-
вать чай дважды не стоит.

Анна ЗОЛОТАРЁВА

В командировке встретила однажды 
старушку с разными глазами. Один сильно 
косил к переносице. Глядеть в лицо ей было 
неловко — вдруг решит, что исподтишка 
рассматриваю её природный недостаток.

— Человеку со страбизмом — неправильным 
положением глаз или косоглазием — надо смо-
треть в глаз, смотрящий прямо, — советует Та-
тьяна Саввина, заведующая отделением офталь-
мологии областной детской больницы. — Хоро-
ший глаз — видящий глаз. Он трудится за дво-
их, за себя и своего больного брата. Центральная 
нервная система подавляет изображение кося-
щего глаза, выключает из зрительного процесса. 
Без лечения он слепнет. Поэтому больной глаз 
ещё называют ленивым. Если человек со стра-
бизмом пытается смотреть двумя глазами, то мо-
жет видеть искажённую картинку, раздвоенную.

В норме у человека зрительные оси изобра-
жения расположены в центре глазного яблока. 
Два глаза — два изображения. В мозге в зри-
тельном анализаторе картинки обоих глаз сли-
ваются в одно целое, и получаем полноценное 
изображение.

Есть несколько видов страбизма: расходяще-
еся косоглазие, сходящееся, косоглазие книзу 
или кверху.

— Чаще встречается один косящий глаз, ко-
торый может чередоваться с другим, попере-
менно отклоняясь к носу, то левый поехал в 
сторону, то через пять минут — правый. Это 
лучше, чем когда отклоняется один. У череду-
ющихся глаз хорошие зрительные функции и 
проблем с ними меньше, — рассказывает Тать-
яна Ивановна.

Берегите нервы
Страбизм возможен в любом возрасте. Забо-

леть им так же просто, как зашмыгать носом. 
Причин у недуга немало, есть и совсем неожи-
данные. Необыкновенные глаза могут появить-
ся после банального гриппа или перенесённо-
го стресса. И то и другое происходит с нами ре-
гулярно, а иммунитета от стра-
бизма нет.

Разные глаза могут стать 
следствием плохого зрения, 
травмы глаз, ДТП, черепно-
мозговой травмы, психиче-
ских заболеваний, проблем 
центральной нервной системы, 
опухоли головного мозга, сосу-
дистых отклонений. Замечено, 

что косоглазие может передаваться через поко-
ление, однако это не наследственная болезнь.

Но чаще, чем у взрослых, диагноз «страбизм» 
ставят малышам. Обычно заболевание проявля-
ется к трём годам. Одна из главных причин —  
поражение центральной нервной системы. В 
зоне риска — дети с высокой близорукостью 
(от минус 4) или дальнозоркостью (от плюс 4).

— Все малыши рождаются слабодальнозор-
кими. Это норма. Ребёнок растёт, у кого-то зре-
ние выправляется, а кому-то в силу разных при-
чин не повезёт. Но исправить ошибку природы 
в таком возрасте легче, чем лечить косоглазие 
взрослого, — говорит врач.

Подтянуть мышцу
Исправить ситуацию косметическим путём 

можно в любом возрасте, в отличие от возвра-
та остроты зрения. Последнее поддаётся лече-
нию лишь в дошкольном возрасте.

Специалисты по косоглазию — страбологи —  
в нашей стране в большом дефиците. Лю-
ди редкой профессии трудятся в областных 

больницах и научно-исследо-
вательских институтах. В ря-
довых поликлиниках и боль-
ницах их заменяют врачи-оф-
тальмологи.

Лечение длительное, в не-
сколько этапов. Вначале про-
писывают постоянное ноше-
ние очков, аппаратное лече-

ние. Так же как руку после перелома разраба-
тывают, тренируют и глаз. Не помогает — де-
лают операцию. Взрослым исправление даёт-
ся сложнее. Бывает, что и одной операции не-
достаточно. Проводится она вначале на одной 
группе мышц, потом на другой.

— Поставить глаза на место — полдела. Мы 
добиваемся бинокулярного зрения — двумя 
глазами, — только тогда это будет стопроцент-
ный результат, — объясняет офтальмолог.

Детское косоглазие лечится легче. В област-
ной больнице познакомилась с мамой семи-
летнего Николая. Она рассказала, что в 2,5 го-
да её сына стали готовить в детсад, когда оку-
лист вскрыл проблему, о которой в семье не 
подозревали, — большая дальнозоркость ле-
вого глаза. Врач выписал очки. Позже замети-
ли, что больной глаз закосил. В областной дет-
ской больнице за два с половиной года ребёнку 
вернули нормальное зрение и поставили пра-
вильно глаз.

Для таких детей в области открыты 15 специ-
альных групп в садиках. Здесь их лечат специа-
листы и никто не дразнит «косым очкариком».

Это интересно
  Леонардо да Винчи страдал расходящим-

ся косоглазием, к такому выводу пришли учё-
ные из Англии, проанализировав несколько по-
лотен главного художника Возрождения, в том 
числе и «Мону Лизу». Главный секрет «Джокон-
ды» — в эффекте стереоскопического видения, 
заявили лондонские офтальмологи.

  «Смешная девчонка» Барбра Стрейзанд 
говорила: «Может, я и страшная, но какие кра-
сивые мужчины были рядом со мной!» Лёгкое 
косоглазие не помешало ей сняться в главной 
роли в 30 голливудских фильмах и стать звез-
дой мирового кино.

  Кумир миллионов — советский актёр Саве-
лий Крамаров, которому советские врачи пред-
лагали поставить глаз на место, говорил: «Ко-
соглазие — мой хлеб». Операцию по исправле-
нию фирменного косоглазия он сделал в Шта-
тах в возрасте хорошо за 50. И стал как все, чем 
разочаровал поклонников своего таланта.

  У индейцев Южной Америки считается: 
если женщина без косинки, то не может назы-
ваться красавицей.

  Люди с разными глазами не могут рабо-
тать военнослужащими, космонавтами, маши-
нистами, лётчиками, капитанами судов, хи-
рургами, художниками, водителями всех ви-
дов транспорта. Инвалидность при страбиз-
ме не дают.

  СОВЕТУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

Эти глаза не напротив

  ВОПРОС — ОТВЕТ

Как бороться  
с нездоровым ознобом

  НАДО ЗНАТЬ  

Каркаде  
от фараонов

Зачем парить ноги, если запершило в горле?
Горячая вода повышает температуру тела, что усиливает кровообра-

щение и подстёгивает общий иммунитет. А ещё не стоит забывать: на 
ступнях есть рефлексогенные зоны, при воздействии на которые про-
исходит оздоровление всего организма.

Татьяна СОБОЛЕВА

  НА ЗАМЕТКУ

 Татьяна 
Саввина — 

заведующая 
отделением 

офтальмоло-
гии областной 
детской боль-

ницы

ЧЕЛОВЕКУ СО СТРАБИЗМОМ — НЕПРА-

ВИЛЬНЫМ ПОЛОЖЕНИЕМ ГЛАЗ ИЛИ 

КОСОГЛАЗИЕМ — НАДО СМОТРЕТЬ В 

ГЛАЗ, СМОТРЯЩИЙ ПРЯМО.

Зубы задёшево

Подготовила Татьяна СОБОЛЕВА
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Тамара АКИНЬШИНА

Ледяной ветер на улице, пересушенный цен-
тральным отоплением воздух в квартире — и 
вот уже щёки и руки становятся шершавыми, гу-
бы трескаются, а поплывшая под снегопадом 
тушь превращает тебя в панду. Как помочь ко-
же справиться с зимними перепадами темпера-
туры и уменьшить урон, нанесённый ей холо-
дами, рассказывают косметолог и визажист.

Пенка и молочко
Зимой кожа лица и тела сталкивается с множе-

ством повреждающих факторов. В холода замед-
ляются процессы её обновления, мы едим боль-
ше жирной пищи, а клетчатки, содержащейся в 
овощах и фруктах, наоборот, меньше. Всё это не 
лучшим образом сказывается на состоянии ко-
жи. Страдают и мелкие сосуды: после зимы у тех, 
кто не пользовался питательными кремами, на 
лице проступает сосудистая сеточка — купероз. 
Но грамотно подобранный домашний уход, до-
полненный салонными процедурами, способен 
если не предупредить, то хотя бы минимизиро-
вать урон, наносимый коже морозами и ледя-
ным ветром. И хотя зимой она, как ни в какой 
другой сезон, нуждается в очищении и увлаж-
нении, на первый план выходит всё же питание.

— Гелевые средства для умывания лучше от-
ложить до весны. Зимой нужно пользоваться бо-
лее деликатными «умывашками» — пенкой, кре-
мом, молочком, — подсказывает косметолог Ок-
сана Лебеденко.

Хотя их тоже нужно подбирать по типу кожи. 
Пенки универсальны, они подходят практически 
всем. Для сухой кожи можно взять пенку пожир-
нее — на кокосовых ПАВ. А обладательницам 
жирной кожи можно приобрести ту, что имеет 
в составе гиалуроновую или фруктовые кислоты. 

— Однако в связи с морозами жирная кожа 
тоже может начать шелушиться, поэтому даже 
для неё зимой можно попробовать молочко для 
умывания, которое в другие сезоны она не по-
терпит, — подчёркивает специалист.

Маски с тоником
После очищения кожу надо обязательно под-

питать тоником. Это средство не только убира-
ет остатки косметики и отмершие клетки, но и 
служит проводником для крема, который нано-
сится после.

В тониках содержится масса полезных ве-
ществ. Как и средства для умывания, они быва-
ют универсальными — на гиалуроновой кисло-
те или с коллагеном — и для определённых ти-
пов кожи. А для сухой и чувствительной, постра-
давшей от мороза, тоник может стать настоящим 
спасением.

— Если в составе нет кислот, его можно ис-
пользовать как маску: кусочки бинта пропиты-
ваем тоником, накладываем на щёки, лоб, нос и 
подбородок и держим несколько минут, — ре-
комендует Оксана Владимировна.

Кстати, утром можно не умываться, а просто 
протереть кожу ватным диском, смоченным то-
ником, — этого очищения будет достаточно.

Утром — увлажняющий, 
вечером — питательный

Подобрать подходящий крем зимой — зада-
ча не из лёгких. Сухая кожа в холода часто ста-
новится чувствительной и суперсухой, нормаль-
ная — просто сухой, а жирная приближается к 
нормальной.

— У многих марок имеются хорошие универ-
сальные кремы «день-ночь», но в морозы я поре-
комендовала бы по утрам пользоваться лёгким 
увлажняющим кремом, а на ночь использовать 
более плотный и насыщенный 
питательный, например сыво-
ротку-концентрат, — советует 
косметолог.

Свою позицию специалист 
объясняет тем, что вечером ко-
жа хорошо усваивает полезные 

вещества, а ночью идёт активная выработка кол-
лагена. И если в это время дополнительно под-
питать её правильно подобранным средством — 
шансы проснуться утром с посвежевшим лицом 
существенно повышаются. 

— Но увлажняющий крем зимой нужно нано-
сить не позже, чем за 20 минут до выхода на ули-
цу, — предупреждает специалист по красоте. — 
Если пренебречь этой рекомендацией, крем не 
успеет как следует впитаться, лишняя влага на 
морозе повредит эпидермис, что будет способ-
ствовать старению кожи.

По словам Оксаны Владимировны, обязатель-
но нужно обращать внимание на состав крема, 
который выбираешь для зимы: лучше, если там 
будут не только увлажняющие, но и успокаиваю-
щие компоненты — пантенол, алоэ. А ещё днев-
ной крем в обязательном порядке должен быть 
с солнцезащитным эффектом.

— Профессиональные линейки кремов авто-
матом содержат солнечные фильтры — от 4 до 
10 SPF. Летом, конечно, на лицо придётся допол-
нительно наносить солнцезащитный крем, а для 
зимы и этого хватит. Это заблуждение, что зимой 
солнцезащита не нужна. Ещё как нужна! Особен-
но тем, у кого склонность к пигментации, — под-
чёркивает косметолог.

Глубокая чистка
Кроме домашнего ухода, су-

ществует ещё и профессиональ-
ный салонный. Зима лучше все-
го подходит для довольно аг-
рессивных косметических про-
цедур: глубоких чисток, микро-
дермабразии (шлифовки кожи 
с помощью специального аппа-
рата. — Прим. авт.) и химиче-
ских пилингов. Делать их сове-
туют до активного солнца — с 
октября по март. Необходимые 
коже процедуры специалисты 
подбираются по типу кожи, ча-
сто их назначают курсом.

— Пилинги зимой делать неопасно. Во-пер-
вых, потому что мало ультрафиолета и нет риска 
заполучить пигментацию. А мороз как таковой 
не страшен, потому что после пилинга мы хоро-

шо защищаем кожу — кремом 
с алоэ и другими жирными кре-
мами, помогающими быстро её 
восстановить, — подчёркивает 
Оксана.

В арсенале у косметологов 
имеется и множество других 

процедур, помогающих поддержать хорошее со-
стояние кожи зимой: массажи на жирных кре-
мах, гидрогелевые и альгинатные маски. Хоро-
ший эффект дают карбокситерапия, массаж на 
питательном креме с термобинтовой маской. 

А в домашних условиях косметолог настоя-
тельно советует девушкам регулярно очищать 
лицо и тело скрабами. Причём зимой эта про-
цедура особенно важна для кожи, так как в это 
время года процесс её обновления замедляется 
и его надо подстёгивать дополнительно.

Пудру отложите до весны
По словам визажиста Светланы Виткало-

вой, зимний макияж имеет свои особенности. 
Основное внимание уделяется коже лица, так 
как постоянные перепады температуры, влажно-
сти-сухости воздуха делают кожу сухой, чувстви-
тельной, на ней появляются пятна и шелушения. 

— В это время тональный крем лучше выби-
рать не на водной основе. Под водянистым то-
ном кожа мгновенно обветривается и становит-
ся сухой. Чтобы этого избежать, необходимо вы-
бирать тональные средства с повышенным со-
держанием масел и силиконов, а также солнце-
защитными фильтрами, — советует Светлана.

Также на зиму придётся подобрать тон более 
светлого оттенка, чем летом. 

В холодное время года визажист рекомендует об-
ходиться совсем без пудры, так как основная её за-
дача — подсушивать кожу. А в условиях холодно-
го ветра её состояние от пудры только ухудшится.

— Тушь зимой лучше использовать водо-
стойкую — она поможет сохранить макияж при 
сильном снегопаде. А вместо привычной чёрной 
подводки для глаз возьмите коричневую — с ней 
взгляд будет казаться мягче, а лицо — не таким 
бледным, — продолжает специалист по красоте.

Губную помаду хорошо бы заменить бальза-
мом для губ, имеющим в составе жиры, масла и 
витамины. Это поможет избежать излишней су-
хости и растрескивания губ. Однако не стоит пу-
тать бальзам с блеском: последний защитными 
свойствами не обладает, а лишь придаёт губам 
внешнюю ухоженность и блеск.

— Впрочем, многие современные губные пома-
ды известных марок могут похвастать замечатель-
ными составами, которые очень хорошо справля-
ются с защитой нежной кожи губ и одновременно 
имеют множество разных оттенков, — утверждает 
Светлана. И рекомендует девушкам обратить вни-
мание на косметическую новинку — оттеночное 
масло для губ. По словам визажиста, оно отлично 
увлажняет и напитывает нежную кожу губ, остав-
ляя после себя лёгкий цвет.

Татьяна СОБОЛЕВА

В русских сказках богатыри 
всегда храпят — может, поэ-
тому мы не считаем храп бо-
лезнью? Но так ли безобид-
на ронхопатия? Спроси-
ли у врача отоларингологи-
ческого отделения Белго-
родской областной клиниче-
ской больницы Святителя Ио-
асафа Алеси Шаповаловой.

Мужчины и женщины
— Точных данных статисти-

ки храпящих нет, — говорит до-
ктор. — Но среди мужчин их на-
много больше, чем среди женщин. 
По некоторым данным, с этой про-
блемой после 40 лет сталкивается 
половина всех женщин и две тре-
ти мужчин.

— Есть научное объ-
яснение этому?

— Распространённые причины 
громкого сна — лишний вес (жи-
ровые отложения мешают мыш-
цам глотки свободно двигаться), 
злоупотребление алкоголем, ку-
рение. К храпу приводит анато-
мическая патология ЛОР-орга-
нов, например дефекты носовой 
перегородки, удлинённый от ро-
ждения нёбный язычок. Причиной 
могут быть синуситы, гаймориты, 
тонзиллит, ринит. Ронхопатия мо-
жет быть симптомом сердечно-со-
судистых заболеваний, например 
артериальной гипертензии. Коро-
че, причин у храпа много. Опреде-
лить вашу поможет врач.

— А почему чаще страдают 
этим мужчины?

— Дело в анатомической осо-
бенности дыхательных органов. 
У мужчин более мягкое нёбо, что 
провоцирует храп. И, как мне ка-
жется, после 40 лет представи-
тели сильного пола более склон-
ны к набору веса. Плюс алкоголь, 
курение — вредными привычками 
мужчины грешат чаще, чем жен-
щины.

Гром у вашего уха

— Но ведь бывает: в одну 
ночь человек спит тихо, а в 
другую аж стены дрожат…

— Наука классифицирует храп 
по трём степеням. Лёгкая — храп 
можно прекратить, перевернув-
шись на бок. Во время сна на спи-
не мягкое нёбо под действием си-
лы тяжести опускается и перекры-
вает носоглотку. А сон на боку не 
мешает воздуху проходить по ды-
хательным путям. Качество жизни 
человека при лёгкой степени рон-
хопатии не меняется. 

Средне-тяжёлая степень — 
раскатистый храп продолжает-
ся независимо от положения те-
ла. У таких пациентов не исклю-
чено апноэ — остановка дыхания 
во сне. Сам человек может это-
го даже не почувствовать или 
же внезапно проснуться от соб-
ственного громкого всхлипа. Это 
мозг, почувствовав недоброе, от-
дал команду мышцам горла сно-
ва сократиться и открыть воз-
душные проходы. И, наконец, 
тяжёлая степень — храп у челове-
ка настолько громкий, что спать с 
ним в одной комнате невозмож-
но. Просто гром в десятки деци-
бел грохочет у вашего уха!

Оперируем?

— Если не принимать мер, 
ронхопатия прогрессирует?

— Как правило. Просто так бо-
лезнь не появляется. Надо ис-
кать причину и по возможности 
её устранять. Иногда достаточно 
консервативной терапии. Но при 
деформации носовой перегород-
ки, полипах, удлинённом нёбном 
язычке не обойтись без хирургии. 
Результаты получаем достаточно 
хорошие. Улучшение самочувст-
вия пациенты могут отмечать бук-
вально на следующий день после 
операции.

— А пускать всё на 
самотёк чревато... 

— Тяжёлая форма заболева-
ния даёт толчок к развитию дру-
гих патологий, связанных с не-
хваткой воздуха в организме: ко-
личество эритроцитов, отвечаю-

щих за перенос кислорода, увели-
чивается, кровь густеет, появля-
ется риск образования тромбов. 
Нарушаются обменные процессы, 
возможны сбои работы сердечно-
сосудистой системы. Повышается 
давление, возрастает опасность 
возникновения инфарктов и ин-
сультов, развивается кислород-
ное голодание мозга.

— Чтобы не опоздать с лечени-
ем, когда нужно его начинать?

— Когда появляются первые 
остановки дыхания, когда после 
сна не покидает состояние раз-
битости, весь день беспокоит со-
нливость.

— Операции по ронхопатии 
распространены?

— Каждый день в нашем от-
делении проводится по 3–4 опе-
рации. Пациентов с нарушением 
носового дыхания оперируем по 
основному диагнозу, и бонусом 
они получают здоровый сон.

Ночь с маской

— А что делать людям с лёгкой 
степенью ронхопатии?

— Если человек не мешает род-
ственникам ночью спать, если по 
утрам он сам встаёт с постели све-
жим и бодрым, то беспокоиться не 
о чем.

— Тревожное состояние, 
повышенная нервозность — 
факторы такого рода 
могут вызвать храп?

— Причинно-следственная 
связь, скорее, обратная. Отсутст-
вие полноценного ночного отды-
ха может привести к нервным пе-
регрузкам со всеми вытекающими 
обстоятельствами.

— В аптеках, магазинах 
медтехники продаётся 
много приспособлений от 
храпа. Они помогают?

— Наверное, но дают незначи-
тельный эффект. К специальным 
приспособлениям для сна, кото-
рые увеличивают проходимость 
воздуха, нужно ещё привыкнуть. 
Всю ночь провести с маской на ли-
це — испытание. Да и цена у та-
ких аппаратов немаленькая. Есть 
подушки, которые не дают лежать 
на спине. Также можно спать на 
очень высокой подушке. Это не 
вредно. Но к этому опять же на-
до привыкнуть. Как правило, па-
циенты, перепробовав все мето-
ды, прибегают к кардинальному 
решению. Если, конечно, к опера-
ции есть показания.

Певцы спят тихо

— Какой должна быть диета?
— Низкоуглеводной. С повы-

шенным содержанием белка. Не 
нужно злоупотреблять жирами, 
но из рациона их не исключайте. 
Питание должно быть сбаланси-
рованным, важно поддерживать 
и водный баланс.

— Советуете увлажнять 
носовые пазухи маслом?

— Почему нет? К примеру, хо-
роший эффект даёт персиковое 
масло. Можно порекомендовать и 
слабые водно-солевые растворы. 
Всё это облегчает носовое дыха-
ние. Хуже не будет и от полоска-
ния рта и горла перед сном.

— Есть ещё правила 
здорового сна?

— Постельное бельё из нату-
ральных волокон, а подушку луч-
ше подобрать с искусственным на-
полнителем. Пух может способст-
вовать развитию аллергического 
ринита. Главное, если человек не 
активен, его сердечно-сосудистая 
система также лениво перегоня-
ет кровь, что приводит к ранней 
дряблости тканей нёба и вызыва-
ет храп. 

Есть специальная дыхательная 
гимнастика. И ещё мне нравится 
результат одного исследования, 
для которого отобрали храпящих 
добровольцев. Им предложили... 
петь, причём как можно чаще, при 
первой возможности. Догадывае-
тесь о последствиях? Испытуемые 
стали лучше спать, и храп стал бо-
лее тихим. Это «лекарство» я бы 
прописала всем, — с улыбкой за-
ключила Алеся Шаповалова.

Что делать, если разбился ртутный термометр?
В первую очередь

Уборка

1. Выведите всех людей из ком-
наты.

5. Собирайте капли ртути от пе-
риферии к центру комнаты. Круп-
ные капли сметайте мокрой щёт-
кой в пластиковый или бумажный 
пакет, сливая в стеклянную банку 
с плотной крышкой.

2. Включите вытяжную вентиля-
цию или откройте окна.

3. Накройте место, куда проли-
лась ртуть, мокрой тканью.

4. Закройте липкой лентой двери 
в смежные помещения для защи-
ты от проникновения загрязнён-
ного воздуха.

6. Мелкие капли нужно собирать 
резиновой грушей или пипеткой. 
Из щелей капельки ртути извле-
кайте при помощи тонкой мед-
ной или алюминиевой проволоки 
или фольги.

7. Для сбора самых мелких капе-
лек ртути можно применять лей-
копластырь, изоленту или скотч.

8. Очистите ковры, щели в по-
лу и под плинтусами, мягкую ме-
бель, полки.

9. Ни в коем случае не исполь-
зуйте для уборки ртути пылесос!

Важно
Если после уборки следов рту-
ти вы почувствовали усталость 
и сухость во рту, обратитесь к 
врачу. Пары ртути очень опас-
ны для человека. При вдыха-
нии паров ртуть накапливается 
в лёгких. У отравившихся рту-
тью поднимается высокая тем-
пература, сильные боли в жи-
воте и груди, диарея и рво-
та. В тяжелейших случаях че-
рез несколько дней наступает 
смерть. Особенно чувствитель-
ны к ртути женщины и дети.

Надо знать, что ртуть испа-
ряется только при комнат-
ной и нулевой температуре.

  КРАСОТА

Мороз и солнце

УВЛАЖНЯЮЩИЙ КРЕМ ЗИМОЙ НУЖ-

НО НАНОСИТЬ НЕ ПОЗЖЕ, ЧЕМ ЗА 

20 МИНУТ ДО ВЫХОДА НА УЛИЦУ.

  CОВЕТУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

Гром в десятки 
децибел

 БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Оксана 
Лебеденко 

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 И

С
А

Е
В

 Зима не 
лучшее вре-
мя года для 
кожи. Сейчас 
ей требуется 
максимальное 
увлажнение и 
уход
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Верно говорят: здоровье одно, а болез-
ней много. Вот и ногти вполне себе могут за-
недужить. Грибок подхватить легко. По-
началу инфекция даже особо не беспоко-
ит, да и качество жизни вроде не меняется.

— Но не пускайте дело на самотёк! — пре-
дупреждает врач-дерматолог Белгородского об-
ластного кожно-венерологического диспансера 
Оксана Краснопёрова.

Застрахованных нет
По данным Всемирной организации здраво-

охранения, онихомикозом болеет каждый пя-
тый житель нашей планеты. Судя по тому, как 
интенсивна реклама противогрибковых средств 
на каналах отечественного телевидения, Россия  
не исключение.

Причин триумфального шествия заразы 
много.

— Грибы мутируют, приобретают устойчи-
вость к лечению. Как следствие, появляются всё 
более опасные формы этой инфекции, — объя-
сняет врач.

И если ещё лет 20–30 назад грибок ассоции-
ровался лишь с солдатами, обутыми с утра до ве-
чера в кирзовые сапоги, то сегодня тех, кто же-
лезно застрахован от напасти, практически нет. 
Все, кто носит обувь, — под угрозой! И чем мы 
старше, тем больше подвержены риску.

— Считается, что заболеваемость онихомико-
зом повышается в 2,5 раза через каждые десять 
лет и возрастает с 3 % у детей и подростков до 
50 % у пожилых людей, — приводит статистику 
Оксана Сергеевна.

Мужчины болеют в полтора-три раза чаще, 
чем женщины, однако сильный пол, увы, реже 
идёт к врачу за помощью. Онихомикоз больше 
регистрируют у жителей городов, чем у жите-
лей сельской местности.

Равнение на гигиену!
Но инфекцию можно и не подцепить, если со-

блюдать элементарные правила гигиены. Горя-
чий воздух и влажность, как в тропиках, — на-
стоящая Мекка для грибка. А где такие условия? 
Конечно, в банях и бассейнах. Деревянный на-
стил в тех же саунах — любимейшее место для 
обитания заразы. Вот почему идти и париться, 
и плавать нужно, обязательно захватив с собой 
резиновые сланцы.

— Поэтому в так называе-
мую группу «стратегического» 
риска входят работники бань, 
душевых, прачечных, — добав-
ляет Оксана Краснопёрова.

Настороже должны быть и 
домочадцы, если у кого-то в 
семье обнаружился онихоми-
коз. Больного надо обязатель-
но снабдить отдельным поло-
тенцем, тапочками, персональ-
ным тазом для мытья ног... Гри-
бок заразен!

— Ко мне порой приходят на приём девушки 
не только с грибковой, но вообще с бактериаль-
ной инфекцией ногтей, — продолжает доктор. — 
Рассказывают, что сделали маникюр или педи-
кюр. И начались проблемы... К сожалению, не во 
всех салонах правильно обрабатывают ножницы, 
кусачки, пилки. Патогенному микробу много не 
нужно — достаточно небольшой ранки, микро-
трещины на коже, чтобы проникнуть в организм 
и паразитировать там. Модные сейчас гель-лаки 
тоже вносят свою лепту. Да, эти лаки держатся 
на ногтях долго, маникюр выглядит аккуратно, 
но оборотная сторона медали: нарушается пи-
тание ногтевой пластины, хозяином положения 
становятся болезнетворные микроорганизмы. 
Надо тщательнее выбирать салон. Не стеснять-
ся спрашивать, как стерилизуют маникюрный 
или педикюрный инструментарий.

Доктор объясняет, почему грибок, как пра-
вило, сначала «колонизует» ноготь на большом 
пальце или на мизинце. Причём обычно на но-
гах.

— Травма ногтевой пластины — как откры-
тая дверь для инфекции. А мы зачастую носим не 
совсем удобную обувь. Если ботинки или туфли 
жмут, то от дискомфорта страдают прежде всего 
первый и пятый пальцы. А тем более если у че-
ловека есть какая-то деформация стопы, напри-
мер, плоскостопие... Что ноге плохо, то грибку 
хорошо, — говорит Оксана Сергеевна.

Работает лаборатория
С диагнозом «онихомикоз» врачу-дерматоло-

гу определиться не так уж сложно. 
— Визуально, по симптомам я могу заподоз-

рить грибок, — поясняет доктор Краснопёро-
ва. — Но лабораторное исследование обязатель-
но. Три дня пациент не должен наносить на по-
ражённый ноготь никаких противогрибковых 
средств, чтобы не смазать картину заболевания. 
Анализ делается достаточно быстро. Правда, бы-
вает, что с первого раза грибок и не отследить, — 
уточняет собеседница. — Может не хватить био-
логического материала или больной занимал-
ся самолечением. В таком случае рекомендуем 
повторное исследование. Если три анализа бу-
дут отрицательными, то тогда можно с уверен-
ностью констатировать: да, это не грибок.

Терпения много не бывает
Если с диагнозом проблем 

не возникает, то вот с лечени-
ем... По крайней мере, не всё 
так просто, как в заполонив-
шей телеэкраны рекламе: ку-
пи лишь лекарство (дорогое, 
между прочим!) — и будет те-
бе счастье.

— Реклама именно так и «ле-
чит», — согласна дерматолог. — 
На самом деле, если грибком 
поражены три и более ногтя, 
необходима системная тера-

пия. Лечение не только наружное — раствора-
ми, лаками, но и приём препаратов внутрь. Гри-
бок поддаётся лечению трудно, особенно у лю-
дей старшего возраста, обременённых букетом 
хронических заболеваний, а также у больных 
сахарным диабетом, с ожирением, другими па-
тологиями, прежде всего со стороны эндокрин-
ной системы. Ослабленный иммунитет — так-
же очень серьёзный провоцирующий развитие 
онихомикоза фактор.

Без фанатизма
Чем раньше начать лечение, тем эффектив-

нее оно будет. Не надо ждать, что ещё чуть-чуть 
и сам собой вырастет здоровый ноготь. Добро-
вольно грибок не уйдёт. Более того, его ковар-
ство заключается в том, что сегодня вы выле-
чились, грибок пал побеждённым, а буквально 
завтра он уже может взять реванш и праздно-
вать победу. Даже при подавлении роста микро-
бов таблетками, болезнь, если не укреплять им-
мунитет, рано или поздно вернётся. Повторное 
заражение не исключено.

— Народная медицина возможна с профилак-
тической, а не с лечебной целью. Те же ванноч-
ки с содой и мылом — один из способов лич-
ной гигиены. И другого эффекта от домашних 
подручных средств ожидать не стоит, — увере-
на доктор. — Но, с другой стороны, достаточно 
любопытен уже научно доказанный факт разви-
тия грибка у чрезмерно чистоплотных людей. 
При слишком частом использовании моющих 
средств поверхностно-активные вещества рас-
творяют защитный слой кожи, развивается так 
называемый синдром истощения кожи. Сухая, 
с микротрещинами, она более восприимчива к 
атакам грибка. Так что во всём должен быть ба-
ланс, всё полезно в меру, — резюмировала Ок-
сана Краснопёрова.

Советы от доктора
Для профилактики травмы ногтей носите 

только удобную обувь.
По мере необходимости просушивайте обувь.
Пользуйтесь средствами для дезинфекции 

обуви.
Избегайте ходить босиком в общественных 

местах.
Не носите старую обувь.
Меняйте с периодичностью один раз в сезон 

стельки для обуви.
По возможности носите хлопчатобумажные 

носки.
Ежедневно стирайте носки и колготки.
Используйте индивидуальные ножницы (ку-

сачки) для ногтей.
В парикмахерской обязательно убедитесь в 

стерильности инструментов перед проведени-
ем маникюра (педикюра).

Грибок ногтя не только эстетическая пробле-
ма. Микозы ослабляют общий иммунитет орга-
низма, способствуют развитию аллергических 
заболеваний. 

  ЧТО ЛЕЖИТ 
В АПТЕЧКЕ, ПОМИМО ЛЕКАРСТВ

Домашние 
помощники

Домашней аптечкой мы привычно называем полку в шкафу, где хра-
ним лекарства. Но понятие всё-таки шире. В домашнем лечении нема-
лую помощь оказывают нам и разнообразные медицинские приборы. 

Тонометр — прибор для 
измерения артериального 
давления.

Ингалятор — аппарат для 
введения лекарственных средств 
методом ингаляции. 

Кварцевая лампа — 
простое и недорогое 
устройство, используется 
при насморке, кашле, ОРЗ.

Электронный термометр — 
прибор для измерения 
температуры тела.

Глюкометр — прибор для 
измерения уровня глюкозы 
в крови.

Массажёры — электрические, 
механические, импульсные, 
вакуумные, магнитные. С их 
помощью лечат мышечные и 
суставные боли.

  УРОКИ ЗДОРОВЬЯ

Он ест ногти!
Отвечает замруководите-
ля управления Роспотреб-
надзора по Белгородской об-
ласти Наталья Потявина.

Однозначно сказать об из-
менении качества и безопасно-
сти продуктов под воздейст-
вием излучений СВЧ-диапазо-
на нельзя. Но этот прибор при 
неправильной эксплуатации не 
так уж безопасен. Например, 
может возникнуть утечка элек-
тромагнитного излучения в ре-
зультате нарушения экрана ра-
бочей камеры.

Конструкция микроволновой 
печи обычно предусматривает за-
щиту от утечек: в окошке для на-

блюдения стоит специальное сте-
кло с металлическим напылением 
или металлизированной сеткой, у 
дверцы по контуру — уплотнение, 
а также блокировка (при открыва-
нии дверцы генератор автомати-
чески выключается). 

Исправная СВЧ-печь даёт 
лишь незначительное излуче-
ние, не представляющее опа-
сности. Но в процессе эксплуа-
тации защита может нарушаться, 
поэтому не следует находиться 
на расстоянии ближе полуметра 
от работающей печки. А аппарат 
с повреждённым корпусом или 
дверцей вообще использовать 
нельзя.

Если вы думаете, что вред но-
гам приносят лишь шпиль-
ки, то ошибаетесь. Зимой хо-
дить на каблуках вообще чре-
вато — легко поскользнуть-
ся и упасть. Но и плоская по-
дошва может наделать бед.

Ногами не шаркать
Обувь на плоской подошве толь-

ко кажется удобной, на деле же она 
не даёт нужной поддержки стопы. 
Угги, мокасины, балетки, кеды под-
вергают ваши ноги серьёзному ис-
пытанию — в них вы наверняка на-
чнёте шаркать ногами, потому что 
плоская подошва вынуждает стопу 
сильно продвигаться вглубь, нару-
шая её естественное положение. В 
результате риск развития плоско-
стопия и проблем с коленными су-
ставами возрастает многократно.

Решить проблему можно двумя 
способами: поменять обувь или усо-
вершенствовать её правильной стель-

кой. Лучшее решение — стелька с не-
большим изгибом в области свода сто-
пы. Не помешает и амортизатор, ко-
торый поглощает удары при ходьбе. 

Зимняя фольга
Лучше всего согревают стельки, 

состоящие из двух слоёв: натураль-
ного утеплителя и композиционных 
полимерных материалов. Для верх-
него слоя выбирайте овчину, флис 
или шерсть, оптимальный нижний 
слой — спандекс или полиуретан.

Хорошо защищают от холода 
стельки с алюминиевой фольгой, ко-
торая прекрасно сочетается с нату-
ральными материалами. А в тёплые 
сезоны специалисты рекомендуют 
стельки из мягкой кожи — они бы-
стро принимают форму стопы и мо-
гут прослужить три-четыре сезона.

Мокрый вопрос
Ноги потеют? Нужно обратить 

внимание на «дышащие» стельки. 

Если ваша обувь источает неприят-
ные запахи, стоит выбрать стельки, 
пропитанные антибактериальным 
или противогрибковым составом. Не-
плохо справляются с задачей стельки 
из вспененного латекса с добавлени-
ем активированного угля.

Ортопед поможет
Если у вас плоскостопие, понадо-

бятся ортопедические стельки. Де-
ло в том, что плоская стопа не мо-
жет выполнять роль амортизатора. 
В итоге нагрузка перераспределяет-
ся на позвоночник и тазобедренные 
суставы, что может привести к ар-
трозам и остеохондрозу. Желатель-
но сделать компьютерное сканиро-
вание стопы, которое поможет вы-
явить вид, степень плоскостопия и 
изготовить индивидуальные стель-
ки-супинаторы. По таким лекалам 
вы сможете заказывать стельки дол-
гие годы. Так можно остановить за-
болевание.

  ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ  

Танцуйте от каблука

  СОВЕТУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

Держитесь 
в полуметре

КАКУЮ ПИЩУ ЛУЧШЕ НЕ РАЗОГРЕВАТЬ 
В МИКРОВОЛНОВКЕ

Многократный разогрев заметно портит любую пищу. Разогре-
вайте столько еды, сколько съедите.

Хлеб, разогретый в микроволновке, теряет влагу на глазах. Бук-
вально через минуту его станет трудно жевать. 

Нельзя разогревать еду в бумажных пакетах. Упаковка может 
выделять токсичные компоненты. Да и до пожара такой перекус 
может довести.

Яйца в скорлупе и виноград в работающей микроволновке взры-
ваются.

Яблоки в микроволновке сморщатся, а изюм может загореться. 
Не разогревайте в СВЧ-печи замороженные ягоды и фрукты. На-

грев разрушает клеточную структуру природных витаминов. Десерт 
получится невкусным и бесполезным.

 БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
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Полосу подготовила Татьяна СОБОЛЕВА

ЕСЛИ ЕЩЁ ЛЕТ 20–30 НАЗАД ГРИБОК 

АССОЦИИРОВАЛСЯ ЛИШЬ С СОЛДА-

ТАМИ, ОБУТЫМИ С УТРА ДО ВЕЧЕРА 

В КИРЗОВЫЕ САПОГИ, ТО СЕГОДНЯ ТЕХ, 

КТО ЖЕЛЕЗНО ЗАСТРАХОВАН ОТ НА-

ПАСТИ, ПРАКТИЧЕСКИ НЕТ. 

В современном мире су-
ществует множество раз-
личных глазных заболева-
ний. Самым популярным из 
них считается глаукома.

Признаками глаукомы на 
ранних стадиях считаются сле-
дующие:

ярко выраженная или сла-
бая резь в глазах;

сетка перед или вокруг 
глаз;

чувство увлажнения глаз 
или одного глаза;

ухудшение зрения (осо-
бенно при плохом освеще-
нии);

частая головная боль;
ощущение тяжести и на-

пряжения глаз.
Последующие признаки 

глаукомы глаза ощущаются 
человеком моментально. К 
таким симптомам в основном 
относят сужение поля зрения 
(из-за резкого ухудшения пе-
риферического зрения) и его 
ослабление. 

  НА ЗАМЕТКУ

Не в бровь, 
а в глаз

После нескольких сотен ме-
тров непрерывного бега начи-
нает тянуть и болеть бок. По-
чему появляется боль? Сто-
ит ли продолжать пробеж-
ку, когда колит в боку? 

Боль при беге может ощу-
щаться как в левом, так и в 
правом боку. В первом случае 
она локализуется в области се-
лезёнки, а во втором - печени.

В спокойном состоянии цир-
куляция крови происходит в 
обычном режиме, с усилени-
ем нагрузок этот процесс ак-
тивизируется. В состоянии по-
коя кровяной резерв находит-
ся в грудной полости и области 
брюшины, при беге нагрузка на 
организм существенно повыша-
ется и для насыщения кровью 

активно работающих мышц ре-
зерв крови начинает расходо-
ваться. Это приводит к тому, что 
селезёнка и печень буквально 
разбухают от притока крови, 
вследствие увеличения разме-
ра появляется давление на обо-
лочки органов, которые сплошь 
покрыты нервными клетками. 
Именно это раздражение ощу-
щается нами как боль в боку.

Также причинами боли в бо-
ку при беге могут быть:

недостаточно долгая размин-
ка вместе с резкой нагрузкой;

неподготовленная дыхатель-
ная система;

слишком обильный приём 
пищи;

болезни печени, поджелу-
дочной и желчной желёз.

 БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Не забудьте 
о разминке
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У каждого из нас в так на-
зываемом промежуточ-
ном мозге есть центр голо-
да и насыщения. Он отвеча-
ет за циклы пищевого пове-
дения, и именно благодаря 
ему голод приходит к чело-
веку раз в три-четыре часа. 

Питаться в соответствии с эти-
ми промежутками крайне важно, 
особенно при снижении веса.

Если же после шести вече-
ра вы не поели, а спать легли в 
одиннадцать, то сделали слиш-
ком большой пропуск. На голод-
ный желудок трудно заснуть, а 
на следующий день можно не 
заметить переедания. Будьте 
в ладу с запросами организма, 
только учтите: последняя тра-
пеза должна быть максимально 
лёгкой.

  НА ЗАМЕТКУ

Не перегружая 
желудок

В какое время суток лучше делать прививку?
Учёные выяснили, что вакцины, введённые утром, работают гораздо 

эффективнее тех, что сделаны после обеда. Оказалось, что у тех, кому 
делали прививки с 9 до 11 часов, вырабатывалось гораздо больше ан-
тител к штаммам гриппа по сравнению с привитыми с 15 до 17 часов.

Исследования во всех странах мира 
показывают: депрессия, подобно сердечно-
сосудистым заболеваниям, становится 
наиболее распространённым недугом 
нашего времени. Это расстройство, которым 
страдают миллионы. По данным учёных, 
недугу подвержены до 20 % населения 
развитых стран. Но большинство живущих на 
планете воспринимают депрессию просто как 
проявление плохого характера, лени и эгоизма, 
распущенности или природного пессимизма.

— Но депрессия — это не плохое настрое-
ние! — уверена психолог санатория «Краси-
во» Лидия Васильченко.

В погоне за превосходством
— Депрессия, — рассказывает специалист, — 

не знает пощады, негативно влияет на способ-
ность человека выполнять даже самые простые 
повседневные задачи. К сожалению, люди очень 
мало знают о типичных проявлениях и послед-
ствиях депрессии, поэтому многие обращают-
ся за помощью, когда состояние принимает за-
тяжной и тяжёлый характер. В отдельных слу-
чаях человеку поможет только врач.

Психологи связывают рост депрессий с вы-
соким темпом жизни. Не секрет: в современ-
ном обществе правят ценности, обрекающие 
человека на постоянное недовольство собой —  
культы физического и личностного совершенст-
ва, превосходства над другими людьми, потреб-
ления. Это заставляет людей тяжело переживать 
и скрывать свои проблемы и неудачи, что в свою 
очередь лишает их необходимой эмоциональ-
ной поддержки.

Так что же делать, чтобы не попасть в капкан 
депрессии? Как поддерживать в себе ощущение 
внешней и внутренней гармонии?

Для каждого дня довольно заботы
Лидия Викторовна советует:
— Начинать работу надо с себя, нужно пом-

нить: то, что у нас есть, — это мы сами. Мы — 
маленькая страна, которая день ото дня долж-
на становиться лучше. Из своего сознания на-
до постараться удалить негативные мысли, вы-
полоть их, как сорняки на клумбе. Лучше нахо-
дить ежедневное творческое и радостное заня-
тие. То есть такое, когда ожидание удовольст-
вия не требуется, поскольку дело само по себе 
уже удовольствие. В этом и весь секрет: дело, 
которое делается с удовольствием и интере-
сом, лечит, приносит положительные эмоции.

Психолог подчёркивает, что важно ценить 
моменты настоящего. И продолжает:

— Когда человек чрезмерно пребывает в 
мечтах о будущем удовольствии, он не нахо-
дится в этот момент в настоящем и, следова-
тельно, не живёт. По этому поводу Священное 
Писание говорит: «Для каждого дня доволь-
но своей заботы». Невозможно полноценно 
жить, если находишься либо в будущем, либо 
в прошлом. Будущего ещё нет, прошлого уже 
нет, а у настоящего момента отобрано время.

Никто не отрицает, что среди наших дел 
далеко не все радостны. Если они радостны, 
то депрессии нет по определению. Если же 
они тягостны, то это способ научиться пре-
одолению своих слабостей. Ведь даже в са-
мом трудном деле можно найти позитив. В 
трудном меньше конкурентов и больше шан-
сов стать лучшим.

Прощает сильный
— Мы слишком зависимы от окружающих, —  

говорит далее психолог Васильченко. — Даже са-
мые правильные нормы поведения и долга тяго-
тят человека, если они не переработаны в сердце 
и не восприняты как свои. Только тогда человек 
начинает реализовывать их творчески, посколь-
ку это его дело и ему доставляет радость претво-
рять своё дело в жизнь. Скука и депрессия начи-
наются тогда, когда сердце человека молчит. Же-
лающим сохранить своё здоровье нужно в этом 
направлении активно работать.

Очень важно задать себе вопросы и о смыс-
ле жизни. Какой след мы оставляем на Земле? 
Тянутся ли к нам люди? Часто ли мы улыбаем-
ся и обмениваемся любезностями? Мир полон 
чудес, иногда простое прикосновение, улыбка, 
тёплый взгляд и доброе слово способны сотво-
рить волшебство.

Важная составляющая духовного здоровья —  
умение проявлять великодушие и благородст-

во. Ведь и люди, и обстоятельства нас посто-
янно учат. И отсюда начинается процесс на-
ших изменений. Мы можем освободиться от 
прошлого и всех простить. Когда мы держим-
ся за старые печали, мы страдаем. Мы позво-
ляем ситуациям и людям из нашего прошло-
го властвовать над нами. И мысленно отдаём-
ся им в рабство. Они продолжают контролиро-
вать нас в наших мыслях. Вот почему так важ-
но научиться быть великодушным и прощать. 
Прощает сильный.

И, наконец, универсальный метод для под-
держания силы духа. Замечательные цитаты 
стимулируют к ведению правильного образа 
жизни, что в свою очередь оказывает исклю-
чительно положительное влияние на состоя-
ние человека и уровень его возможностей. Эти 
правдивые и всегда актуальные цитаты позволя-
ют понять всю важность плодотворного образа 
жизни и соблюдения всех правил для того, что-
бы жизнь была полноценной, долгой и счаст-
ливой.

  УРОКИ ЗДОРОВЬЯ

Встань и гуляй

  ЭТО ИНТЕРЕСНО  

Случается, что ноготь, в 
особенности на большом 
пальце ноги, врастает в 
кожу и острыми краями 
причиняет сильную боль 
владельцу. Особенно 
когда человек находится в 
движении. Как помочь беде?

Следует взять напальчник, 
набить его cливочным маслом 
и ежедневно перед сном наде-
вать на палец ноги. Делать это 
нужно 2–3 недели подряд. Но-
готь размякнет. После того как 
боли прекратятся, нужно при 
помощи перочинного ножа 
осторожно приподнять угол 
врастающего ногтя, подклады-

вая под него кусочки марли. 
Потом перевязать палец. Ран-
ка заживёт, а боль прекратит-
ся. Чтобы ситуация не повто-
рилась, следует носить обувь  
большего размера и более 
просторную.

А рыбную кость из горла 
раньше извлекали при по-
мощи восковой свечи. Один 
конец свечи растапливали 
на огне и быстро (пока воск 
не застыл) прижимали к тор-
чащему концу кости. Через 
полминуты свеча застывает, 
кость в ней закрепляется и 
легко извлекается вместе со 
свечой.

Маслом и свечой

НЕСКОЛЬКО НЕСЛОЖНЫХ ПРАВИЛ ПОБЕДЫ  
НАД ДЕПРЕССИЕЙ

1. Принять свою жизнь такой, какая она есть.

2. Перестать ждать от неё каких-либо поблажек.

3. Выявить в себе различные навыки и умения.

4. Осознать, как этими навыками и умениями можно послужить людям.

5. Мы можем гораздо больше, чем нам кажется. И этот ресурс нуж-
но использовать. Заставьте себя встать с дивана, пойдите в тренажёрный 
зал или погуляйте на свежем воздухе.

— Здоровье — мудрых гонорар.
Пьер Жан БЕРАНЖЕ

— Здоровье — это единственное благо, которое каждый отни-
мает у себя сам.

Михаил МАМЧИЧ
— Жизнь требует движения.

АРИСТОТЕЛЬ
— Единственная красота, которую я знаю, — это здоровье.

Генрих ГЕЙНЕ
— Хороший смех лечит дух.

Максим ГОРЬКИЙ
— Здоровье гораздо более зависит от наших привычек и пита-
ния, чем от врачебного искусства.

Джон ЛЕББОК
— Никто не должен преступать меры ни в пище, ни в питии.

ПИФАГОР
— Главные медикаменты — это чистый воздух, вода, движение 
и умеренная еда.

Василий ПОЛЕНОВ
— Не ужинать — святой закон, кому всего дороже сон.

Александр ПУШКИН
— Мы не для того живём, чтобы есть, а едим для того, чтобы  
жить.

СОКРАТ
— Надо непременно встряхивать себя физически, чтобы быть 
здоровым нравственно.

Лев ТОЛСТОЙ

Великие говорят

У травматологов статистика  
не меняется из года в год:  
как только земля покрывается 
коркой льда или утаптывает-
ся снег, люди чаще всего лома-
ют руки, лодыжки, шейку бе-
дра. Жертвами гололёда чаще 
становятся пожилые и худые 
люди. Толстякам тоже нелег-
ко, но только очень крупным.

Чтобы подстраховаться, выби-
райте практичную зимнюю обувь —  
лучше на плоской подошве или на 
низком квадратном каблуке. Оп-
тимальная подошва — ребристая 
или с крупным узором.

Знакомая картинка: у женщины 
в обеих руках по тяжёлой сумке.  
Во время гололёда этот груз мо-
жет сослужить как добрую, так и не 
очень службу. Это зависит от его ве-
са. Очень тяжёлая поклажа повысит 
риск травмы при падении. А груз ве-
сом не более двух кг в каждой руке 
может сыграть роль балласта.

Когда вы поскользнулись, то 
несколько мгновений «танцуе-
те» —  вот-вот потеряете рав-
новесие. За это время нужно 
успеть сгруппироваться. Глав-
ные помощники и в балансиров-
ке, и при падении — руки. Сна-
чала вы ими размахиваете, ста-
раясь восстановить равновесие. 
Не удалось — нужно упасть так, 
чтобы опереться на предпле-
чье, плечо, лопатку, но не на ки-
сти — иначе перелом неминуем. 
Ещё хорошо как бы завалиться 
на бок. Толстая зимняя одежда 
смягчит удар.

Если пострадавшую от падения 
часть тела пронзила резкая боль, 
лучше не двигаться с места до 
приезда скорой помощи. И пом-
ните: в гололедицу ходить нужно 
особой походкой — как бы сколь-
зить, словно вы на лыжах. Чем бы-
стрее вы шагаете, тем больше риск 
растянуться.

  ШКОЛА БЕЗОПАСНОСТИ  

Проверьте 
подошвы

Мы живём в мире 
микроорганизмов. Это 
они создали нашу планету 
такой, какой мы привыкли 
её воспринимать. 

Из 4,5 млрд лет жизни пла-
неты они населяют её больше  
3,9 млрд лет. О том, как невиди-
мые человеческому глазу сущест-
ва оказывают колоссальное вли-
яние на нашу жизнь, рассказы-
вает врач-хирург Белгородской 
областной клинической больни-
цы Святителя Иоасафа Алексей 
Приходько.

Они старше 
Именно жизнедеятельность 

микроорганизмов превратила 
когда-то безжизненную камен-
ную пустыню в колыбель жиз-
ни. Существа микроскопическо-
го размера за миллиарды лет соз-
дали привычные для нас воздух, 
воду и почву, сделав возможным 
наше появление и существова-
ние на Земле.

И сейчас, несмотря на изо-
бретение вакцин, антисептиков 
и антибиотиков, мы продолжа-
ем жить в мире микроорганиз-
мов. Они распространены от тро-
посферы до глубин океана. Там, 

где, кажется, жизнь невозможна, 
встречаются микробы. Современ-
ные учёные уверены: если в ре-
зультате глобальной катастрофы 
условия для жизни на планете 
станут неподходящими, микро-
организмы найдут возможность 
для выживания. 

Организм человека состо-
ит примерно из десяти трилли-

онов клеток, но служит хозяи-
ном примерно для ста трилли-
онов микроорганизмов. Масса 
микробов, населяющих наше те-
ло, может весить до четырёх ки-
лограммов. Уже с первых секунд 
жизни нас «колонизируют» ми-
кробы, и вся последующая наша 
жизнь проходит с ними. Они иг-
рают важную роль во всех аспек-

тах нашей жизни, начиная от те-
лосложения и заканчивая харак-
тером. 

Очень живучие
Болезнетворные микробы 

играют роль в формировании 
не только общеизвестных ин-
фекционных заболеваний, но 
и таких болезней, как ожире-
ние, атеросклероз, язвенная 
болезнь, сахарный диабет, 
рассеянный склероз, многие 
виды онкологических забо-
леваний и даже некоторые 
варианты психических рас-
стройств. 

Микроорганизмы не абсо-
лютное зло. Они фактор жиз-
ни, который нужно учитывать 
и идти с ними на компромисс. 
Не каждый микроб болезнет-
ворный: 99,9% их совершен-
но безвредны. Не каждый ста-
филококк — источник болез-
ни. Уничтожение каждого вы-
явленного микроба не луч-
ший способ борьбы за здоро-
вье. Бездумное уничтожение 
одних микроорганизмов ведёт 
к тому, что их место занимают 
другие, часто гораздо опас нее 
прежних. 

Повсеместное использование 
антисептиков и антибиотиков 
привело к тому, что привычные 
дружественные нам микроорга-
низмы стали замещаться теми, 
что выработали устойчивость к 
химическим веществам. Всё ча-
ще появляются сообщения о по-
явлении микробов, не восприим-
чивых к распространённым ан-
тимикробным препаратам. Эти 
факты ставят человечество на по-
рог времени, когда мы окажемся 
беззащитными по отношению к 
болезнетворным микробам.

Надо дружить! 
Выход из ситуации — новая 

философия взаимодействия с 
микромиром, понимание вза-
имной неразделимости макро- 
и микроорганизмов. На практи-
ке это значит, что антисептики 
и особенно антибиотики стоит 
применять только по показани-
ям. Самостоятельное и необос-
нованное использование проти-
вомикробных средств формиру-
ет устойчивые виды микробов, 
и при действительно серьёзных 
и опасных ситуациях нужный 
препарат может оказаться не-
эффективным.

  НАДО ЗНАТЬ

Сто триллионов соседей

Подготовила Татьяна СОБОЛЕВА

  ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ
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Наталия КОЗЛОВА

Доброволец австралийской армии, он 
отличился в Галлипольском сражении, затем 
возглавил батальон британских королевских 
стрелков и стал гордостью Израиля.

Полковник Элиэзер (Лазарь) Маркович Марго-
лин родился в Белгороде 26 марта 1875 года. О жиз-
ни на родине известно немного. Будущий герой 
Первой мировой окончил гимназию в Белгороде. 
Любил Пушкина и Лермонтова. Говорят, что восхи-
щался талантом верховой езды казаков. Учил фран-
цузский и немецкий.

В 1892 году вместе с родителями эмигрировал в 
Палестину. Семья перебралась на Землю Израиля, 
историческую родину еврейского народа. У Лаза-
ря были брат и сестра. Моисей — писатель, редак-
тор, был сотрудником «Энциклопедического слова-
ря Брокгауза и Ефрона», жил в Петрограде. Сестра 
Эстер эмигрировала вместе с семьёй, 16 лет прора-
ботала акушеркой, жила в городе Ришон-ле-Цион, 
сегодня это центр Израиля.

В последующем брата и сестру как ближайших 
родственников Марголин будет указывать в своих 
военных документах.

Колония Реховот
Семья поселилась в колонии Реховот. Её в 1890 

году основали выходцы из Варшавы. В то время она 
считалась одной из наиболее благоустроенных ко-
лоний в Палестине. Сегодня это благополучный из-
раильский город в 20 км от Тель-Авива.

«Колонисты Реховота обратили своё главное 
внимание на разведение виноградников. Имеются 
также некоторые другие плантации, но они пока 
занимают незначительную площадь. Некоторые 
из земельных участков более или менее подходят 
для хлебной культуры. В колонии имеются необ-
ходимые общественные учреждения: школа в со-
вершенно национальном духе, аптека, управляю-
щий которой и исполняет обязанности фельдше-
ра и др.», — так в 1903 году описывал Палестину 
Исраэль Белькинд. Он работал по поручению Ко-
митета «Общества вспомоществования евреям зем-
ледельцам и ремесленникам в Сирии и Палестине».

Элиэзер работал на ферме родителей. Выращи-
вал виноград и миндаль, да и подрабатывал везде, 
где это было возможно. Подружился с арабами, у 
которых обучился верховой езде и стрельбе из вин-
товки.

Быт семьи постепенно налаживался. Земля 
стала приносить скромный доход, но всё изме-
нилось со смертью родителей. Они ушли друг 
за другом.

Дела на ферме пошли плохо. Марголин продаёт 
её, расплачивается с долгами. Помогает обустроить 
быт сестре, а сам отправляется в Австралию. Стра-
ну киви он выбрал, поскольку её гражданство в то 
время было получить проще, да и возможностей 
для заработка хватало.

Жизнь в Австралии
Это был 1902 год. Английский Марголин не знал, 

поэтому брался за любую работу. Успел поработать 
водителем, шахтёром, разнорабочим.

Когда выучил английский, то занялся бизнесом. 
По разным данным, он открыл небольшую фарма-
цевтическую фабрику или магазин, а может, и то, и 
другое. Язык он выучил быстро и хорошо, но, как 
вспоминают современники, всегда говорил с силь-
ным русским акцентом, что абсолютно не мешало 
его понимать.

«Он работал землекопом и погонщиком, а после 
изучения английского языка открыл небольшую 
фабрику по производству медикаментов в Сиднее. 
Затем переехал в шахтёрский городок Колли, За-
падная Австралия, где руководил фабрикой по про-
изводству напитков», — рассказывает о Марголи-
не Сюзанна Велборн в статье для Австралийского 
словаря биографий.

Уже в 1904-м Марголин подал документы на на-
турализацию и получил гражданство.

Первая мировая
Марголин оказался дельным бизнесменом и 

управленцем и ещё более талантливым офицером. 
Добровольцем вступил в Австралийскую армию, в 
1911 году его назначили вторым лейтенантом в пе-
хотном полку.

«В 1914 он по духу принадлежал к тому поко-
лению, которое приветствовало войну как шанс 
всей жизни. 1 октября он присоединился к 16-му 
батальону австралийских военных сил в качест-
ве лейтенанта; в декабре он получил звание ка-
питана», — пишет Сюзанна Велборн.

Одно из самых драматических событий Первой 
мировой — Галлипольское сражение. Весной 1915 
года огромный десант Антанты, в том числе британ-
ские, австралийские и новозеландские части, выса-
дился у турецкого пролива Дарданеллы, который 
был ключом к столице Османской империи. Цель —  
взять Стамбул и вывести Турцию из войны. Наде-
жды на операцию у союзников были огромные, 
но она не получилась: турки при помощи немцев 
вгрызлись в землю и выстояли. Несколько месяцев 
на полуострове Галлиполи шли ожесточённые по-
зиционные бои. Марголин командовал ротой «Б» 
16-го батальона. Солдаты дали ему доброе прозви-
ще Марджи. Бойцы его уважали и даже, можно ска-
зать, любили. Все отмечали, что он справедлив, веж-
лив, педантичен, молчалив и смел.

«Высокий, темноволосый, с низким голосом и 
русским акцентом. Его русский акцент был так-
же заметным, когда он говорил на иврите и араб-
ском языке».

Из дневника австралийского и новозеландского 
армейского корпуса (АНЗАК), который вёл офицер 
Элис Сайлас, можно понять, каким был Марголин 
не только военачальником, но и человеком. Напри-
мер, у него был запас варенья, которым он охотно 
делился. Он не курил, но думал над тем, чтобы на-
чать, и в итоге закурил.

Так, Сайлас рассказывает о ранении Марголина: 
пуля попала в рот.

«— Господи, Господи! — я воскликнул. — Они в 
вас попали, сэр?

— Бог мой, — он крикнул, — они, наконец, пой-
мали меня.

Когда он отошёл от первого шока, сказал мне: 
«Я подумал, что они заполучили меня, Сайлас. Что 

же мне делать? Я не могу позво-
лить парням увидеть, что ме-
ня ранили».

После Галлиполи Марголин 
воевал во Франции. Получил зва-
ние подполковника, был ранен 
несколько раз.

«Наш старый добрый капи-
тан Марголин был трижды 
ранен, но бодр и, видимо, в хоро-
шем настроении», — рядовой 
Коллинс писал родителям (пись-
мо опубликовано в газете South 
Western Advertiser).

Командующий легионом
В 1917-м Марголин восстанав-

ливался после травмы колена в 
лондонском госпитале. В британ-
ской столице он принял предло-
жение возглавить 39-й батальон 

королевских стрелков — один из добровольных ев-
рейских батальонов британской армии, сформиро-
ванных для борьбы с турками в Палестине.

Вскоре несколько батальонов объединили в Ев-
рейский легион и Марголин стал его командиром. 
Идея отдельного еврейского воинского формиро-
вания принадлежит Зееву Жаботинскому — сио-
нистскому лидеру, писателю.

«Я давно и много слышал о нём (Марголине) и 
от брата его в Петербурге…, а ещё больше — из 
легенд, которые мне ещё за девять лет до того 
рассказывали о нём в Палестине. Семья пересели-
лась туда в первые годы колонизации. Поселились 
они в колонии Реховот. Мальчик выдвинулся и как 
колонист, и как удалец — «сидит на коне, как бе-
дуин, и стреляет, как англичанин», — говорили о 
нём окрестные арабы», — пишет о Марголине Жа-
ботинский. Замечает: по темпераменту ему бы, соб-
ственно, быть англичанином. Порция его красно-
речия — десять слов в сутки.

Когда Первая мировая война закончилась, боль-
шинство еврейских добровольцев вернулись к мир-
ной жизни. Марголин же остался в Палестине. Ле-
том 1919 года он организовал новое подразделение 
«Первый еврейский батальон Иудеи», он находил-
ся в подчинении Британии.

На Святой земле было неспокойно. Идея созда-
ния еврейского государства становилась всё более 
отчётливой, и это многим не нравилось, в том чис-
ле местному арабскому населению. Весной 1920-го 
Марголин со своими бойцами пытался предотвра-
тить арабско-еврейские столкновения. Сделал он 
это без разрешения британского командования. За 
самоуправство ему грозил военный суд. Но, учиты-
вая воинские заслуги и награды, Марголину разре-
шили уволиться и приказали покинуть Палестину.

«Он в самый разгар яффского погрома, не спра-
шивая позволения, привёл своих солдат с винтов-
ками в Тель-Авив. За это прегрешение пришлось 
ему выйти в отставку; и теперь снова живёт он 
в Австралии и тоскует по Палестине…», — опи-
сал произошедшее Жаботинский.

Возвращение в Австралию
В Австралии возвращение полковника воспри-

няли радостно. В 1921-м об этом писали местные га-

зеты: «Полковник Марголин возвращается в чет-
верг и говорит, что собирается осесть, скорее все-
го, возле Колли, вести простую жизнь».

Были предположения, что Марголин может на-
чать политическую карьеру. Но он занялся бизне-
сом, возглавил моторную компанию. Занимался об-
щественной работой, как бы сказали у нас, руково-
дил ветеранскими организациями, участвовал во 
встречах и акциях фронтовиков.

Вообще, о Марголине часто писали газеты. По 
ним можно проследить путь Элиэзера после армии. 
Он женился на австралийке Хильде Миртал Инг-
ленд в 1924-м. Церемония была гражданской. Су-
пруги жили в городе Перт, на Тайрелл-стрит.

Летом 1940-го они попали в небольшое ДТП на 
Мэри-стрит. Полковник был за рулём, его машину 
занесло, и она врезалась в столб. Супруги и двое их 
спутников получили ссадины на лицах.

Марголин умер 2 июня 1944 в госпитале, ему 
было 69 лет.

«Полковник Марголин, основатель United Buses 
Ltd. и бывший губернатор Иерусалима, умер сегод-
ня. Ему стало плохо во время работы в офисе ав-
тобусной компании поздно вечером в среду, он не 
смог прийти в сознание».

С полковником простились в Австралии со все-
ми армейскими почестями. Государственный се-
кретарь Бенсон сказал в память о нём такие слова:

«Марджи родился под чужим флагом. Но был 
такой же частью Австралии, как любой человек, 
рождённый здесь. Он множество раз рисковал сво-
ей жизнью ради страны, принявшей его, и ради ар-
мии, в которой он сыграл такую блестящую роль. 
Его кончину будут оплакивать не только старые 
товарищи из 16-го батальона, но и огромное коли-
чество австралийцев».

Через несколько лет вдова перевезла прах Мар-
голина в Израиль. Хильду Марголин встречали мэр 
Хайфы Шабтай Леви и ветераны Еврейского леги-
она.

Прощальная церемония началась в Тель-Авиве и 
закончилась в Реховоте, где полковника вновь похо-
ронили с воинскими почестями на местном кладби-
ще возле могил родителей, как он сам того и хотел.

За гробом полковника шли ветераны Первой ми-
ровой. Австралийский консул Осмонд Фурман, ко-
торый воевал под командованием Марголина, по-
ложил на гроб венок из красных маков с траурной 
лентой, на которой было написано: «Правительст-
во и граждане Австралии помнят отважного солда-
та». Проститься с полковником прибыл и премьер-
министр Израиля Давид Бен-Гурион.

  НАША ИСТОРИЯ

Елизавета КУРАВИНА

В посёлке Разумное перед Но-
вым годом с юбилеем поздра-
вили не того ветерана Вели-
кой Отечественной войны. Гла-
ва администрации Василий 
Чамкаев извинился перед жен-
щиной за недоразумение.

В декабре ветеран Великой Оте-
чественной войны Елизавета Ан-
дреевна Новосельцева отмеча-
ла юбилей — 90 лет. Поздравить 
почётного жителя посёлка реши-
ли глава администрации, его заме-
ститель, председатель совета вете-
ранов, представитель соцзащиты, 
артисты из Дома культуры и моло-
дые активисты. Но делегация пере-
путала подъезды и попала к её од-
нофамилице — 96-летней Лидии 
Ивановне.

— Когда мы поняли, что ошиб-
лись, извинились, объяснили ситу-
ацию, поздравили её, что она такая 
бодрая и активная, подарили букет 
цветов, — рассказывает председа-
тель совета ветеранов Фрида Цур-
кова. — У нас в посёлке много вете-
ранов, и всех в лицо мы не знаем.

Подарки — подушку и конфе-
ты — гости унесли, чтобы вручить 
юбилярше. Недоразумение взвол-
новало Лидию Ивановну, вспоми-
нает её правнучка Олеся Кравцова:

— Бабушка очень разнервнича-
лась, немножко расплакалась. Её 
обидело, что к ней давно не прихо-
дили: последний раз — в 2017 го-
ду на 95-летие. Ей важен не столь-

ко подарок, сколько внимание. Она 
была очень рада букету, долго он у 
неё стоял.

Глава администрации Василий 
Чамкаев объяснил, что обидеть ве-
терана никто не хотел:

— Виноват человеческий фак-
тор: соседние подъезды, однофа-
милицы — и в предновогодней су-
ете допустили ошибку. Ошибка бы-
ла со стороны сотрудников адми-
нистрации. С ними проведём разъ-
яснительную работу, примем дис-
циплинарные меры.

Чтобы исправить неприятную 
ошибку, Василий Николаевич с заме-
стителем, председателем совета вете-
ранов и представителями школы наве-
стили Лидию Новосельцеву, поздра-
вили её с Новым годом и Рождест - 
вом и вручили цветы и подарок.

— Я не обижаюсь, понимаю, 
что ошибка получилась, — гово-
рит Лидия Ивановна. — Подарки 
были для Елизаветы Андреевны, 
я её хорошо знаю, и чужое никог-
да бы не взяла.

Лидия Новосельцева живёт в 
Разумном 33 года, военные годы 
провела в шебекинском селе Вол-
ково, работала учётчиком, помощ-
ником счетовода. Лидия Ивановна 
воспитала пятерых детей, а сейчас 
помогает нянчить праправнуков. В 
апреле она будет отмечать 97-ле-
тие, на которое пообещал прийти и 
глава администрации посёлка:

— Спасибо, что вы у нас есть, мы 
вас ценим, гордимся вами! И обяза-
тельно придём поздравить с днём 
рождения!

  ОБЩЕСТВО

Человеческий 
фактор

Лидия Иванов-
на с правнуч-

кой Олесей 
Кравцовой 
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С низким голосом  
и русским акцентом

 1915 год. 
Австралий-
ские войска 
на позиции, 
полуостров 
Галлиполи

 Элиэзер  
Маркович  

учился  
в Белгороде

СПРАВКА
«Bielgorod, Koorsk Province, Russia», — так в документах указывал ме-

сто рождения сам полковник.
В Израиле пять улиц названы в честь полковника Марголина.
«Крупный, широкоплечий человек, молчаливый, солдат с головы до ног, 

у себя в батальоне и царь, и отец, и брат для своих парней; притом изуми-
тельный хозяин и организатор», — пишет о Марголине Зеев Жаботинский.

Австралийский историк Родни Гудман написал книгу «АНЗАК — сио-
нистский герой: Жизнь лейтенанта-полковника Элиэзера Марголина».

Однажды офицер чудом избежал смерти — одна из пуль попала ему в 
грудь, прямо в карман, в котором лежал толстый блокнот.

Его именем 
названа улица 

в Реховоте 

Мемориал 
Марголину  

в Израиле 

Анна КУЩЕНКО

В конце декабря в Белгород-
ской филармонии прошёл но-
вогодний форум партии «Еди-
ная Россия». Его участника-
ми стали депутаты облду-
мы, секретари местных и пер-
вичных отделений, а так-
же сторонники партии.

— Спасибо всем тем, кто ра-
ботает плечом к плечу. Сегодня 
«Единая Россия» — это более 2,5 
тыс. депутатов, которых мы избра-
ли, cвыше 1,3 тыс. первичных от-
делений, это местные политсове-
ты, все структуры, которые нераз-
рывно работают с региональным 
отделением «Единой России».  
У нас появилось много новых на-
правлений: обновление, работа 
с депутатами, с первичками, — 
отметила секретарь Белгородско-

го регионального отделения пар-
тии «Единая Россия», первый за-
меститель председателя облдумы 
Наталия Полуянова.

В 2019 году будет сделан упор 
на работу с простыми партийца-
ми и первичными отделениями.  
В планах — повысить качество 
взаимодействия партии с населе-
нием, в том числе с помощью по-
пулярных интернет-ресурсов. От-
дельное внимание — оценке дея-
тельности депутатов.

На форуме наградили секре-
тарей первичных отделений. Пе-
ред гостями выступили ведущие 
солисты театра «Московская опе-
ретта» Максим Катырев, Артём 
Маковский и Владислав Кирю-
хин. В сопровождении симфони-
ческого оркестра Белгородской 
филармонии они представили 
музыкальный проект «Короли 
оперетты».

  ПОЛИТИКА

Лицом  
к первичкам

Наталия КОЗЛОВА

Спасатели региона отчи-
тались о работе во вре-
мя зимних каникул.

Травмы при этих пожарах 
никто не получил, но погибли че-
тыре человека.

Так, в Белгороде в частном до-
ме загорелась летняя кухня. Жи-
тель дома погиб. По словам со-
седей, он начал отмечать Новый 
год за несколько дней до пожа-
ра. Вероятно, по той же причине 
в Валуйском округе в огне поги-
бли двое: хозяин дома и его гость.

Пожарно-спасательные подраз-
деления отмечают, что традицион-
но больше всего возгораний случа-
ется в жилом секторе. В этом году — 
34. Также горели машины, мусор.

Были и резонансные происшес-
твия. Так, в Валуйках мальчик упал 

в пустой канализационный люк. 
Ребёнка достали, он сильно не по-
страдал.

5 января в садовом товарище-
стве «Связист» мужчина вызвал 
скорую. Из-за нечищеной доро-
ги медики не смогли к нему до-
браться. Спасатели прибыли на 
тяжёлом полноприводном авто-
мобиле. Оказалось, что и на нём 
проехать невозможно, — при-
шлось вызволять мужчину на сне-
гоходе.

ЧП на воде в праздничные дни 
не было. На территории области 
девять мест, где собираются до ты-
сячи рыбаков ежедневно. Спасате-
ли вместе с полицейскими прове-
ли 45 патрулирований.  

Сейчас толщина льда — 15–25 
см, на такой лёд с соблюдением 
мер безопасности можно смело 
выходить. Но выезжать категори-
чески запрещено.

  ПРОИСШЕСТВИЕ  

Не без потерь
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Сергей ШЕВЧЕНКО

Она сумела заставить рукоплескать себе 
весь мир и на каждом шагу повторяла: «Я из 
Белгорода». В день рождения Светланы Хоркиной 
«Белгородские известия» рассказывают 
истории о великой гимнастке, о которых знают 
только самые преданные поклонники.

Ждали Алёшку
Родители Светланы Любовь Алексеевна и Ва-

силий Васильевич, узнав о том, что ждут ребён-
ка, были уверены, что родится мальчик. Пол на 
тот момент медики ещё не определяли. Они уже 
придумали имя для сына — Алёшка.

— Общались со мной до моего появления на 
свет как с мальчиком. Может, именно поэтому 
я и была в детстве такой сорвиголовой с абсо-
лютно мальчишеским характером, — вспоми-
нает Светлана.

Занятно, что когда мама Светланы была бере-
менна её младшей сестрой Юлией, родители то-
же думали, что будет мальчик. Маленькая Света 
даже просила маму поберечь себя и не бегать, 
когда они спешили на автобус, который дово-
зил их в «Спартак», где проходили тренировки 
юной гимнастки.

«Мамуля! Юрика береги! Юрика!» — крича-
ла тогда Света.

«Высокая, худая и силёнок маловато»
Гениальный тренер Борис Пилкин, с кото-

рым Хоркина прошла весь путь к олимпу, не сра-
зу взял её к себе. Маленькая Света занималась 
гимнастикой у супруги Бориса Васильевича — 
Анны Ивановны. Она уговаривала мужа обра-
тить внимание на Хоркину, на то, как та упорно 
идёт к своей цели.

— Да куда ж мне её, такую длинную, ты толь-
ко посмотри! Высокая, худая, да и силёнок у неё 
маловато. Что я с ней делать-то буду?! — отве-
чал супруге Борис Васильевич.

Анна Ивановна не сдавалась и много раз воз-
вращалась к этой теме. Она была уверена, что из 
Хоркиной выйдет большой спортсмен.

— Ты с ума сошла! Она же… она — длинный 
крючок, что я с этой коломенской верстой буду 
делать? — сказал однажды ей Пилкин.

Этот разговор услышала и сама Света. Обид-
ные для любого ребёнка слова оказались для неё 
чудодейственными. Она захотела во что бы то ни 
стало попасть именно к этому тренеру, доказать 
ему, что он ошибается.

— Это у меня в крови: уж если 
очень захочу, то обязательно до-
бьюсь, чего бы мне это ни сто-
ило. И некоторое время спустя 

Пилкин сдался. Своей первой большой победой я, 
пожалуй, могу назвать то, что Борис Васильевич 
всё-таки начал со мной работать, — говорит Свет-
лана в своей автобиографии.

Горшочек, не вари
Когда Пилкин всерьёз занялся Хоркиной, стол-

кнулся с проблемой: Света росла слишком быстро, 
по семь сантиметров в год. Это было слишком мно-
го, рост не играл спортсменке на руку. И тогда тре-
неру пришлось в буквальном смысле начать борь-
бу с ростом. Замедлить его могли только серьёз-
ные физические нагрузки.

— Я не валилась с ног от усталости. Но даже ле-
том, когда все дети, тренировавшиеся в «Спарта-
ке», выезжали в спортивный лагерь и нагрузки у 
всех снижались, мне поблажек Борис Васильевич 
старался не давать, чтобы хоть немного притормо-
зить мой рост. Благодаря этому я росла уже чуть 
медленнее — не по семь, а по четыре сантиметра 
за год. Однако это вовсе не означает, что у меня 
не было отдыха и нормального девчачьего детст-
ва. Напротив, этого хватало с лихвой, — вспоми-
нает Светлана.

Хоркина против боли
В октябре 1995 года чемпионат мира по гимна-

стике проходил в японском городе Сабаэ. Во время 
подготовки к турниру у Светланы возникли серьёз-
ные проблемы со спиной, она упала на трениров-
ке с приступом резкой боли. Хоркина отвергла ле-
чение и заявила, что продолжит готовиться к тур-
ниру. В сборной решили, что если белгородка смо-
жет выполнить упражнения на «прикидке» перед 
чемпионатом мира, её возьмут в Японию. Трени-
роваться гимнастка почти не могла — все упраж-
нения сопровождала адская боль.

Самыми сложными на тестовых выступлени-
ях были вольные упражнения. Гимнастке нуж-
но было перетерпеть невероятную боль в спине 
и полторы минуты выполнять упражнения так, 
чтобы у тренеров не возникло желания снять 
её с турнира.

— Я не чувствовала ни боли, ни прыжков, ни 
приземлений. Я вообще больше не чувствовала 
своего тела, как будто наблюдала за всем происхо-
дящим со стороны. Нет, не теряла сознания, я ви-
дела всё вокруг и понимала, что делаю свою про-
грамму. И в то же время я ничего не ощущала. В 
этом же состоянии нереальной отрешённости от 
реального мира я сделала свои вольные упражне-
ния. Но боль тут же вернулась, как только я закон-
чила упражнение и ушла с ковра.

Это состояние стало для ме-
ня самым настоящим откры-
тием. Уж не знаю, что это бы-
ло, но явно не второе дыхание 
и даже не третье. Наверное, 

именно таким образом индийские йоги уму-
дряются ходить по стеклу и лежать на гвоздях. 
Но самое главное: я тогда поняла, что можно 
абстрагироваться от боли, если очень сильно 
чего-то хочешь и у тебя есть большая цель. И 
раз это состояние пришло ко мне один раз, зна-
чит, оно вернётся снова. И я смогу сделать всё, 
на что способна. Значит, я могу ехать на чем-
пионат мира и смогу победить. А настроена я 
была исключительно на победу, — вспоминает 
о том моменте Светлана.

В Японии Хоркина завоевала золото на бру-
сьях и серебро в индивидуальном многоборье. 
Именно здесь она впервые в карьере стала чем-
пионкой мира.

«Ну, Светка, а теперь давай!»
Олимпиада в Сиднее 2000 года была для Свет-

ланы пиком карьеры. В мире гимнастики все по-
нимали: Хоркину невозможно остановить. В ко-
мандном первенстве она исполняет прыжок, ко-
торый назовут её именем. В многоборье Хоркина 
была фаворитом, но неожиданно после упражне-
ния на коне упала на колени, разбив их. Демора-
лизованная Светлана падает после этого и с бру-
сьев. Выясняется, что конь, с которого она упала,  
был ниже положенного на 5 см, это привело к 
ошибкам у целого ряда спортсменов. Скандал 
пытаются как-то замять. Судьи разрешают гим-
насткам сделать новую попытку, а вот повторить 
упражнения на других снарядах уже нельзя. Оче-
видно, что Хоркина упала с брусьев, будучи уже 
уверенной, что золота в многоборье ей не ви-
дать. Если бы не было падения с «бракованного» 
коня, не было бы и падения на брусьях. Судьи 
неумолимы. Светлана отказывается от повторно-
го прыжка на коне и в слезах покидает помост.

И всё же Королева Брусьев смогла завоевать 
золотую медаль на своём коронном снаряде. И 
этому золоту очень помогла её сестра Юля. Эта 
история осталась за кадром. Хоркина уже гото-
вилась к выходу на помост, и тут раздался зво-
нок от сестры: «Света, я здесь, около зала». Об-
нявшись, они плакали, и Юля дала финальное 
напутствие: «Ну, Светка, а теперь давай! Сделай 
их всех!..»

— Я сказала: «Иди на трибуну и будь со мной 
мысленно рядом». А сама, воодушевлённая при-
сутствием рядом родного человека и возбуждён-
ная, поспешила на помост, молясь и благодаря 
Всевышнего: «Господи, спасибо тебе, как же вовре-
мя ты прислал мне в поддержку мою сестрёнку!» 
Ведь Юлька тут же подняла моё настроение —  
мне ведь так не хватало рядом близкого челове-
ка! Эта моя победа стала и её победой одновре-
менно, — вспоминает Светлана.

Упражнения на брусьях она выполнила иде-
ально.

  А ВЫ И НЕ ЗНАЛИ…

Анастасия ПИСАРЕВСКАЯ

Фразеологизм «подложить 
свинью» используют с глу-
бокой древности. Он озна-
чает «сделать гадость, под-
строить неприятность». 
За что так невзлюбили ро-
зовощёкое животное?

В военной терминологии есть 
понятие «построение свиньёй». 
Впервые его применили тевтон-
ские рыцари во время Крестовых 
походов. Сверху построение по-
хоже на треугольник, по конту-
ру клина выстраивались самые 
сильные рыцари, полностью за-
кованные в доспехи. Это остриё 
треугольника именовалось голо-
вой свиньи. Противник приходил 
в замешательство, когда его ря-
ды пробивали мощным клином, 
а затем окружали со всех сто-
рон. В 1242 году немцы пытались 
подложить тактическую свинью 
Александру Невскому, но их план 
провалился, в прямом смысле, 
под лёд Чудского озера. Но это, 
скорее, исключение из правил,  
обычно такое построение нано-
сило большой урон противнику. 
Поэтому считают, что выраже-
ние «подложить свинью» пошло 
из военной терминологии.

По другой версии, фразеоло-
гизм связан с религиозным запре-
том есть свинину. Мусульмане и 

иудеи считают это животное оли-
цетворением греха и грязи. Наме-
ренно съесть свинину — значит 
отступить от веры. Ради развле-
чения или унижения мусульман-
ским гостям специально подкла-
дывали мясо свиньи. Когда обман 
вскрывался, гость приходил в гнев 
и даже заболевал.

В XVIII–XIX веках крестьянские 
мальчишки играли в бабки. Они 
бросали лёгкие игровые кости, 
которые сбивались даже при точ-
ном броске. Поэтому некоторые 
хитрили и заполняли кости свин-
цом, который называли «свинчат-
ка» или «свинка». Такую увеси-
стую свинью подкладывали, что-
бы выигрывать.

Свинью использовали в древ-
них заклинаниях, обрядах. Кол-
дуны и ведьмы клали заговорён-
ную свиную голову на порог до-
ма человека, на которого наво-
дили порчу. А отвергнутые па-
рень или девушка подкладывали 
свиную голову на дорогу, по ко-
торой проезжали молодожёны по-
сле венчания, чтобы их семейная 
жизнь не сложилась.

В немецком языке выражение 
«иметь свинью» означает «везе-
ние». Когда речь идёт о сделан-
ной тайком гадости, то украинец 
скажет «лиса зловити», чех —  
«ободрать козла», а у французов в 
этом случае говорят «бросить ко-
та под ноги».

Рыцари, дети 
или ведьмы?

Чудо Света

Я НЕ ЧУВСТВОВАЛА НИ БОЛИ, НИ ПРЫЖ-

КОВ, НИ ПРИЗЕМЛЕНИЙ. 

 Сегодня 
знаменитая 
гимнастка — 
один из симво-
лов области и 
всего россий-
ского спорта

  ПРОИСШЕСТВИЕ
 

Пьяный мужчина несколько 
раз ударил участкового 
уполномоченного  
и распылил ему в лицо 
средство защиты от собак.

В пресс-службе УМВД России 
по Белгородской области сообщи-
ли, что инцидент произошёл 1 ян-
варя в селе Скородное Губкинско-
го округа. Участковый приехал на 
вызов в дом, где между мужчиной 
и женщиной разгорелась ссора, и 
попытался их примирить.

«Находясь в состоянии алко-
гольного опьянения, мужчина 

распылил в лицо правоохраните-
лю химическое средство, предназ-
наченное для отражения нападе-
ний агрессивных животных, после 
чего нанёс три удара кулаком по 
лицу», — говорится в сообщении.

После этого полицейского от-
правили на амбулаторное лече-
ние.

На мужчину завели дело по  
ч. 1 ст. 318 УК РФ «Применение на-
силия в отношении представителя 
власти». Ему грозит лишение сво-
боды до пяти лет, сообщает Бел-
Пресса.

До пяти лет

  СПОРТ

Александр КУЛИКОВ

Игроки МХК «Белгород» 
Стас Петросян и Даниил 
Тихомиров вошли в список  
из 21 хоккеиста, которых 
вызвали на Кубок поколения.

16 января опубликовали состав 
сборной Национальной молодёж-
ной хоккейной лиги на Кубок по-
коления. В этом сезоне конферен-
ции объединили, поэтому проти-
востояния «Запада» и «Востока» 
не будет (4:3 в пользу «Восто-
ка» сохранилось. — Прим. авт.). 
В этом же году решили прове-
сти матч сборной НМХЛ против 
сборной Студенческой хоккейной  
лиги.

В сборную НМХЛ попал 21 хок-
кеист, минимум по одному из каж-
дого клуба лиги. Главного трене-
ра команды выбирали болельщи-
ки в Интернете. В итоге сборную 
возглавил Юрий Кузнецов из Но-
вомосковска.

Самое большое представи-
тельство в команде — у пензен-
ского «Дизелиста»: четыре иг-
рока. МХК «Белгород» отправит 

двух хоккеистов — нападающего 
Стаса Петросяна и Даниила Тихо-
мирова.

— Никогда не участвовал в по-
добных матчах. Я отдыхал после 
первой игры с «Локо» и решил 
полистать новости в Интернете, 
зашёл в группу нашего клуба, по-
смотрел состав на Кубок поколе-
ния и увидел свою фамилию! Об-
радовался, сразу же написал ро-
дителям и крикнул Алексею Мохо-
ву (нападающий «Белгорода». —  
Прим. авт.), с которым я жи-
ву, что попал в состав сборной  
НМХЛ. Не знаю, как готовиться к 
этому матчу, у меня же никогда 
не было такого испытания. Спро-
шу у тренеров, но Мохов сказал, 
что будет готовить меня к этой 
игре очень серьёзно, — поделил-
ся Стас Петросян.

Петросян в этом сезоне — луч-
ший бомбардир лиги. 16 января в 
матче с «Локо-Юниором» он на-
брал 50-е очко по системе «гол +  
пас» (23 + 27), а Тихомиров — луч-
ший снайпер, на его счету 25 го - 
лов. Кубок поколения пройдёт  
25 января в Новомосковске в ле-
довом дворце «Юбилейный».

Бомбардир  
и снайпер

  ИДЕЯ

Сергей БЕЛЫХ

Закрывая сезон зимнего плава-
ния, на центральном пляже плани-
руют провести открытое первен-
ство города. Дата пока уточняет-
ся: в канун 23 Февраля или 8 Марта.

— С прошлого года начали активно 
развивать зимнее плавание. В планах 
проводить соревнования самого высо-
кого уровня. Сейчас официально оформ-
ляется федерация. Есть задумка поуча-
ствовать в президентских грантах, что-
бы создать на центральном пляже от-
крытый бассейн, — сообщил началь-
ник городского спорткомитета Миха-
ил Носков.

Сооружение хотят сделать в аквато-
рии Северского Донца. По мнению акти-
виста клуба моржей «Белгородец» Алек-

сандра Виноградова, открытый бассейн 
очень важен для зимних пловцов:

— Подготовка будет круглогодич-
ной, а для зимнего плавания это основ-
ное. В обычных крытых бассейнах мы мо-
жем подготовить только функциональ-
ные возможности, а специальные зака-
ливающие — нет. Нужны регулярные за-
плывы в холодной воде. Сейчас такого 
нет и трудно сражаться на международ-
ном уровне.

Белгородские пловцы планируют 
поучаствовать в открытом первенст-

ве Старого Оскола и всероссийском 
Кубке чемпионов. Открытые соревно-
вания в Белгороде обычно собирают 
около 100 человек. Участвовать можно 
с 18 лет и без ограничений. По словам 
Виноградова, есть пловцы даже 86 и 
87 лет. Дети тоже могут соревновать-
ся, но в присутствии родителей и с их 
письменного согласия. Медкомиссию 
проходить не нужно. Это международ-
ная практика на любых соревновани-
ях. Достаточно письменного согласия 
спортсмена.

В прошлом году Константин Пере-
пёлкин стал первым белгородцем —  
чемпионом мира по зимнему плаванию.

— Это экстремальный вид спорта, не 
каждому подходит. Даже подготовлен-
ному человеку тяжело. На Крещение оку-
нулся и быстро вышел. А здесь нужно про-
плыть и достаточно быстро. Кислорода не 
будет хватать, потому что организм его 
забирает на согрев. Это большая нагруз-
ка, — объяснил он.

По его словам, зимнее плавание скоро 
сможет стать олимпийским видом спорта. 

На радость моржам
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